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МАШИНКА, КОТОРАЯ 
ДУМАЕТ ЗА ВАС

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Татьяна ШАБАЕВА,

 журналист, переводчик

— Физическое воспитание детей было 
одним из приоритетных направлений с пер-
вых лет существования «Динамо», — говорит 
председатель Общества «Динамо» Анатолий 
Гулевский. — Развивая коллективы «Юный 
динамовец», мы способствуем массовому 
вовлечению подрастающего поколения в за-
нятия физкультурой и спортом. Для нас важно 
развивать исторически сложившуюся систему 
динамовской работы с детьми. Учитывая спец-
ифику нашего Общества, его тесную связь со 
структурами безопасности и правопорядка, мы 
не только развиваем детско-юношеский спорт 
через сеть динамовских спортивных секций и 
клубов, но и делаем отдельный акцент на па-
триотическое воспитание и работу с детьми, 
попавшими в трудную жизненную ситуацию.

Еще со времен ликвидации детской бес-
призорности в 1920-х для многих поколений 
именно «Динамо» стало реальной школой жиз-
ни. Забота о подрастающем поколении стала 
одной из главных традиций Общества. Чтобы 
придать работе с детьми организованные фор-
мы, в 1934 году был создан первый коллектив 
«Юный динамовец». Идея его создания принад-
лежит Михаилу Лаврентьеву, руководившему 
учебно-спортивной работой в Центральном 
совете «Динамо». Он и его коллеги стремились 
привлечь в спорт как можно больше детей и 
подростков: тренеры проверяли школьные 
дневники, разговаривали с родителями и 
учителями, проводили встречи с известными 
спортсменами, ходили с детьми в кинотеатры, 
музеи, водили их в походы. Соревнования про-
ходили весело и скорее напоминали праздник, 
а посвящение в юные динамовцы стало торже-
ственным ритуалом.

Для работы привлекали лучших детских 
тренеров страны по многим видам спорта. 
Среди первых обладателей членских билетов 
и нагрудных значков коллективов «Юный ди-
намовец» были заслуженный мастер спорта 
конькобежец Павел Беляев, мастер спорта по 
легкой атлетике Зоя Зарубина, мастер спор-
та, заслуженный тренер по лыжным гонкам и 
биатлону Виктор Бучин. В «Юном динамов-
це» начинали свой спортивный путь десятки 
заслуженных мастеров спорта, чемпионов 
Олимпийских игр, мира, Европы и страны, в 
их числе Лев Яшин, Михаил Воронин, Виталий 
Давыдов, Галина Горохова, Александра За-
белина, Леонид Бартенев.

Но не только «Юным динамовцем» огра-
ничивается работа Общества с молодым 
поколением. На протяжении многих лет в 

Краснодарском крае проводятся профильные 
динамовские смены. Дети из региональных 
организаций «Динамо» приезжают во Все-
российский детский центр «Смена», чтобы 
получить новые знания и найти новых друзей.

Программа слета очень насыщенна и 
включает в себя образовательный, культурно-
воспитательный и физкультурно-спортивный 
блоки. Ребята учатся взаимодействовать с 
окружающими, ориентироваться в жизненных 
ситуациях, получают полезные знания и навыки 
в области личной и общественной безопасно-
сти, физической и допризывной подготовки. 
Ребята чувствуют себя абсолютно комфортно, 
благодаря теплой атмосфере общения в среде 
сверстников из разных регионов России.

Каждый год программа модернизируется: 
добавляется что-то актуальное, интересное и 
полезное для ребят, исключаются изжившие 
себя мероприятия.

У всех динамовцев, как у «людей в пого-
нах», есть четкое понимание, что воспитание 
всесторонне развитых, образованных, любя-
щих Родину граждан России — это вопрос на-
циональной безопасности, отмечает советник 
председателя Общества «Динамо» генерал-
майор милиции в отставке Владимир Тимошин.

— Наша цель — привить детям любовь к 
Родине, воспитать в них добрые отношения 
друг к другу, уважение к национальным тра-
дициям нашей страны, ее героической исто-
рии, — говорит он. — Для многих поколений 
россиян «Динамо» стало дорогой в будущее, 
реальной школой жизни, школой лидерства и 
успешности.

Рассуждая о том, как привить молодежи 
любовь к спорту, Владимир Ульянович отме-
чает, что здесь очень важен системный под-
ход. По его словам, большое значение имеет 
массовая работа. 

— Надо сделать занятия физкультурой и 
спортом доступными для ребят всех уровней 
подготовки. И для всех возрастов, и во всех 
регионах, — добавляет Владимир Тимошин. 
— «Динамо» в этом вопросе занимает лиди-
рующие позиции. Уделяем большое внимание 
развитию детско-юношеского спорта через 
сеть наших спортивных секций и клубов. Про-
водим системную работу с разнопрофильными 
детскими коллективами, участниками динамов-
ского движения: «Юный друг полиции», «Юный 
инспектор дорожного движения», «Юный 
пограничник», «Юный кинолог». Развиваем 
программы по работе с детьми, попавшими в 
трудную жизненную ситуацию, с детьми, име-
ющими ограниченные возможности здоровья, 
особые потребности и особенности развития. 
«Динамо» выступает организатором множества 
массовых физкультурно-спортивных и обра-
зовательно-оздоровительных мероприятий. 
Благодаря нашим тренерам, наставникам и 
активистам за последние годы число моло-
дых парней и девчонок — любителей спорта 
и здорового образа жизни — значительно 
прибавилось!

По словам Тимошина, в «Динамо» работа 
по комплексному воспитанию подрастающего 
поколения никогда не прерывается. «Помимо 
воспитания будущих спортивных звезд Обще-
ство всегда будет уделять особое внимание 
мероприятиям, в которых дети смогут развить 
свой потенциал, получить навыки социально 
значимой деятельности, повысить личный 
уровень мобильности, компетентности и кон-
курентоспособности. У «Динамо» для этого 
есть все возможности: исторический опыт, 
мощный кадровый потенциал и развитая сеть 
региональных организаций во всех регионах 
России.

Денис КУРОВ.

«ДИНАМО»: ДОРОГА В ЖИЗНЬ
Всероссийское физкультурно-спортивное общество «Динамо», которому в этом 
году исполняется 100 лет, заслуженно гордится своими традициями. И одна из 
них — работа с подрастающим поколением. На протяжении всей своей истории 
«Динамо» уделяло большое внимание детско-юношескому спорту и работе с 
детьми разных возрастных и социальных категорий.

Традиции Всероссийского физкультурно-
спортивного общества в воспитании молодежи
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«Счастье купить нельзя, а вот 
тур на море можно», — рассуждают 
россияне, рассматривая варианты 
отдыха на приближающиеся май-
ские праздники. Одним из основных 
направлений, несмотря на непро-
стую политическую обстановку и 
логистические сложности, несо-
мненно, окажется Крым. Хотя ему 

и предрекают один из самых непро-
стых курортных сезонов в постсо-
ветской истории. Но тем не менее из 
российских регионов на полуостров 
будут ходить на постоянной основе 
17 пар поездов, плюс пять допол-
нительных. А отельеры уже вовсю 
говорят о скидках... 

О том, какие крымские регионы будут 

в лидерах у россиян, о скидках на жилье в 
гостевых домах и отелях «МК» рассказали 
председатель Ассоциации малых отелей 
Крыма Наталия Стамбульникова и вице-
президент Ассоциации туроператоров Рос-
сии, генеральный директор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин.
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КРЫМ — НЯШ! Туристов заманивают 
на полуостров 
30-процентными 
скидками на жилье 
и клубникой 
по 100 рублей

ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель

НАЗЛО КОРТАМ!
Российский теннисист Андрей Рублев впервые 
в своей карьере одержал победу в престижном 
турнире серии «Мастерс» в Монте-Карло

КОМУ НУЖЕН 
«ЗАКОН БУ-БУ»?

В Госдуму внесли законопроект, который 
предлагает детей, самовольно ушедших из 
дома или пойманных на неоднократных ад-
министративных правонарушениях, помещать 
в Центры временного содержания для несо-
вершеннолетних правонарушителей при ОВД. 
Там они будут жить, учиться и трудиться. Нет, 
они еще не совершили никаких преступлений: 
для малолетних преступников у нас имеется 
суд. Отправлять в подобные центры, мало чем 
отличающиеся от воспитательных колоний, 
подростков хотят исключительно в целях по-
мощи и защиты.

В кулуарах эту инициативу уже называют 
«законом Бу-Бу» — по имени двух соавторов: 
Марии Бутиной и Татьяны Буцкой.

Разбил окно или подрался в школе, по-
вздорил неоднократно с родителями — от-
правляйся под надзор полиции. А там такие же 
или еще похуже — есть с кого брать пример. 
Там тебя жизни научат.

Авторы законопроекта отмечают, что не-
редко сбежавшие дети и сами становятся 
жертвами преступников. Поэтому лучше их 
посадить под замок заранее.

Парламентарии предлагают расширить 
перечень детей, которые попадают в подоб-
ные центры (сейчас эти категории пропи-
саны в ФЗ от 1999 года «О профилактике 
безнадзорности»). 

В новом законопроекте речь идет о детях, 
которые сбегали из дома неоднократно (два и 
более раза в год), а также два и более раза за 
год совершили административные (и только 
административные) правонарушения.
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КЛИМАТ-КОНТРОЛЬНЫЙ 
В ГОЛОВУ

Продавцы кондиционеров пугают 
резким ростом цен к сезону

В связи с началом в России теп-
лого сезона «подогреть» атмосферу 
решили продавцы кондиционеров, в 
том числе бытовых: в соцсетях и СМИ 
уже обсуждают грядущее значитель-
ное подорожание этих устройств. 
Причины, как уверяют продавцы, 

второй год все те же: санкции и логи-
стика, а также турбулентность курса 
рубля. Чего ожидать от цен на самом 
деле и какие проблемы грозят уже 
«действующим» владельцам клима-
тической техники — выяснил «МК».
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САМЫМ ДОРОГИМ БЛЮДОМ 
ПАСХАЛЬНОГО СТОЛА СТАЛА КОЛБАСА

В Мосстате подсчитали, во 
сколько в этом году москви-
чам обошлось приготовление 
традиционных пасхальных 
блюд. Средняя стоимость 
кулича, сделанного своими 
руками, составила 275 руб., а 
творожной пасхи — 652 руб.

Как выяснил «МК», ста-
тистики взяли для расчета 
средние цены в столичных 
магазинах. Так, чтобы при-
готовить кулич весом около 
750 г, на покупку ингреди-
ентов нужно было выделить 
из семейного бюджета око-
ло 275 руб. В список про-
дуктов вошли 2 яйца (19,7 
руб.), 80 мл молока (7 руб.), 
130 г сливочного масла (140,3 
руб.), 100 г сахара (6,7 руб.), 
345 г муки (20,6 руб.), 100 г 
сухофруктов (79,8 руб.) и 30 
г соли (70 коп.). Жителям Мо-
сковской области приготов-
ление кулича обошлось не-
много дешевле — в 239 руб. 
Другой символ праздника 
— творожная пасха — потре-
бовал больших финансовых 

вложений. В Москве на при-
готовление этого блюда нуж-
но было потратить 652 руб. В 
список ингредиентов вошли: 
500 г творога (231,6 руб.), 
100 г сахара, 130 г сметаны 
(43,2 руб.), 100 г сливочного 
масла (107, 9 руб.), 145 г су-
хофруктов (115,6 руб.) и 100 г 
орехов (147 руб.). На выходе 
хозяйка получала пасху ве-
сом 875 г. В Подмосковье тот 
же набор продуктов кулина-
рам обошелся в 583 руб.

Помимо традиционных 
символов праздника на Пасху 
принято угощаться мясными 
и молочными продуктами по-
сле длительного поста. По 
подсчетам Мосстата, самым 
дорогим блюдом на празд-
ничном столе в столичных 
квартирах стала сырокопче-
ная колбаса — 1408 руб. за 
1 кг. Национальные сыры и 
брынза обошлись москвичам 
в среднем в 818 руб. за 1 кг, 
бескостная говядина — в 756 
руб., свинина — в 417 руб., а 
мясо индейки — в 520 руб.

ПОЛИТИЧЕСКОГО БЕЖЕНЦА 
ИЗ США ИЗБИЛИ КАК ОБЫЧНОГО 

ГАСТАРБАЙТЕРА

Американец Джон Дуган, 
который 2016 году сбежал 
из Америки и получил в Рос-
сии политическое убежище, 
стал жертвой нападения в 
московском метро. Друг 
убитой ранее журналистки 
Дарьи Дугиной считает, что 
причиной атаки стала его по-
литическая позиция.

Как рассказал сам постра-
давший, он ехал в поезде по 
Замоскворецкой линии. В 
районе метро «Маяковская» 
он почувствовал на себе 
пристальный взгляд. Дуган 
заметил мужчину средних 

лет, но не стал обращать на 
него внимания, а продолжил 
читать новости в телефоне. В 
следующую минуту незнако-
мец пнул пассажира между 
ног и начал бить кулаками по 
лицу. Дуган попытался за-
щищаться, ему помогли дру-
гие пассажиры. На станции 
«Тверская»  нападавший вы-
шел, но иностранец догнал 
его и сдал в руки полиции. 
«Я сказал ему, что он бьет, 
как маленькая девочка, и что 
он трус, потому что напал на 
меня, когда я не смотрел».

Сам пострадавший счита-
ет, что мужчину вывела из 
себя зеленая куртка с шев-
роном с надписью «Вежли-
вые люди». «Возможно, он 
проукраински настроен», 
— предположил Дуган. За-
держанный объяснил свое 
поведение довольно стран-
но: он подумал, что пассажир 
— американский шпион. Ве-
рится в это с трудом, ибо Ду-
ган утверждает, что впервые 
увидел своего противника, а 
до момента первого удара он 
не произносил ни слова. 

Врачи не нашли у Дугана 
серьезных травм, но он все 
же хочет сделать рентген, 
чтобы проверить, не повреж-
дено ли сухожилие.

ПАРАШЮТИСТ ЕДВА НЕ ПОГИБ 
ВО ВРЕМЯ ПРЫЖКА В ЧЕСТЬ ПАСХИ

Парашютист совершил 
жесткую посадку на аэро-
дроме рядом с подмосков-
ным селом Коробчеево Коло-
менского городского округа, 
прыгнув с высоты 4 тысячи 
метров. Технический осмотр 
амуниции проводился за день 
до прыжков.

Как удалось выяснить «МК», 
16 апреля 59-летний житель 
Вологодской области Михаил 
(имя изменено) в компании 
любителей-парашютистов 
прибыли на аэродром, чтобы 
заняться любимым делом. 
В связи со Святой Пасхой 
группа из 12 человек решила 
построить в воздухе фигуру 
«Крест». Поднявшись на высо-
ту 4000 метров и выпрыгнув 
из самолета, парашютисты в 
свободном падении, цепля-
ясь друг за друга, соорудили 
из своих тел то, что и пла-
нировали, а на высоте 1100 
метров расцепились и стали 
раскрывать свои парашюты. 
Не получилось это сделать 
только у Михаила. Как оказа-
лось, у мужчины была трав-
мирована правая рука, кото-
рой он и должен был раскрыть 

парашют, дернув за бобышку, 
— в связи с травмой он про-
сто не дотянулся до нее. Про-
должая свободное падение, 
Михаил молился, чтобы на 
заданной высоте в 215 ме-
тров сработала электронная 
система выпуска запасного 
парашюта. На его счастье, 
это произошло, но с неболь-
шим запозданием. Запасной 
парашют раскрылся, но не 
успел погасить скорость, 
поэтому приземление было 
жестким. При ударе о землю 
Михаил серьезно травмиро-
вал ногу, и его срочно доста-
вили в больницу, где диагно-
стировали перелом бедра. 
По факту травмирования За-
падным межрегиональным 
следственным управлением 
на транспорте СК РФ начата 
проверка.

Пострадавший начал за-
ниматься парашютным 
спортом в 2009 году и за это 
время успел совершить 1389 
прыжков. Всю свою экипи-
ровку, включая парашюты, 
мужчина приобретал сам, а 
проверялась она за день до 
прыжков.

ПАССАЖИРКЕ ЗАПРЕТИЛИ ВЗЯТЬ 
НА БОРТ ДЕТСКИЙ НАТЮРМОРТ

В московском аэропорту 
«Шереметьево» к полету не 
допустили детский натюр-
морт — картина размерами 
40 на 60 см не прошла по га-
баритам в качестве ручной 
клади. 

Как стало известно «МК», 
3 апреля жительница При-
морского края вылетала из 
столицы на родину. У женщи-
ны с собой были гостинцы и 

подарки от родственников-
москвичей. В числе презентов 
была картина — ее нарисовала 
и просила передать своей ба-
бушке 14-летняя племянница 
пассажирки. 

Женщина прошла зону кон-
троля и пошла к выходу на по-
садку в лайнер. Но с картиной 
пассажирку допускать к поле-
ту отказались, ссылаясь на то, 
что натюрморт не проходит 
по габаритам. К слову, у этой 
авиакомпании допустимый 
размер ручной клади 40х55. 
Женщина не хотела отдавать 
картину сотрудникам авиа-
компании, но после того, как 
ее пригрозили снять с рей-
са, согласилась. Пассажирку 
заверили, что картина будет 
храниться в бюро находок и 
родственники смогут ее за-
брать. Увы, натюрморт сре-
ди утерянных вещей так и не 
появился. 

Тогда расстроенная пасса-
жирка обратилась в полицию 
с просьбой найти натюрморт. 
Она собирается подать иск в 
суд, чтобы взыскать с аэро-
порта и авиакомпании мо-
ральный ущерб. 

telegram:@mk_srochno
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В борьбе с любителями 
наличных депутат надеется 
на доносы
Депутат Анатолий Вассерман («СР») 
придумал радикальное средство 
борьбы с коррупцией, теневой эко-
номикой и экстремистской деятель-
ностью: привлекать к уголовной 
ответственности тех, кто хранит дома 
наличными больше 1 млн рублей. 
Выявлять нарушителей правоохра-
нительные органы будут, по словам 
депутата, во время обысков у подо-
зреваемых в других преступлениях — 
или в ходе проверки поступивших от 
неравнодушных граждан доносов.

Инициатива соответствующего содер-
жания подготовлена и недавно направлена в 
правительство и Верховный суд, сказал «МК» 
справоросс: без официальных отзывов этих 
институтов вносить в Госдуму законопроекты 
об изменениях в Уголовный кодекс нельзя.

Из текста законопроекта, с которым 
ознакомились журналисты, следует: налого-
вый резидент РФ (то есть гражданин, прожи-
вающий на территории страны не менее 183 
календарных дней в течение года) будет обя-
зан уведомлять ФНС о том, что дома у него 
хранится более 1 млн рублей (или сумма в 
валюте, которая в пересчете на рубли «тянет» 
на более чем 1 млн рублей). Уведомление 
должно содержать сведения об источнике 
средств. Если в течение недели с момента 
появления наличных налоговики данные 
не получат — гражданин будет считаться 
преступником. Г-н Вассерман предлагает 
дополнить УК новой статьей — 187.1, караю-
щей за «неправомерный оборот денежных 
средств». Наказание по ней — штраф, в два 
раза превышающий хранимые дома деньги, 
с конфискацией самих денег. 

В пояснительной записке к законопро-
екту справоросс так объясняет необходи-
мость экзотических, мягко говоря, мер: 
«Большие суммы наличных, находящиеся 
на хранении у граждан, как правило, явля-
ются следствием деятельности в теневом 
или даже «черном» секторе экономики, а по-
тому требуют особого внимания и контроля, 
что в настоящее время не представляется 
возможным из-за отсутствия какого-либо 

правового регулирования в данной сфере». 
Он уверен, что вводимый им запрет ста-
нет «эффективным инструментом борьбы 
с коррупцией, а также с экстремистской 
деятельностью».

На вопрос «МК» о том, как именно будут 
выявляться преступники, то есть те, кто 
больше миллиона дома хранит, но власти об 
этом не уведомил, г-н Вассерман ответил так: 
«Например, если к вам пришли с обыском по 
другому поводу и обнаружили большую сум-
му наличных, о которой ФНС уведомлена не 
была, то ответить потом придется и за них». 
На уточняющий вопрос: «А если с обыском 
по другому делу правоохранители вдруг к 
кому-то не пришли?» — депутат заметил, 
что «стуком земля полнится, а правоохра-
нительные органы обязаны проверять все 
поступившие к ним сигналы». 

 Справоросс не опасается, что пере-
данные в ФНС в электронном виде данные 
о точном количестве хранящихся у кого-то 
дома денег в случае утечки станут прекрас-
ным подспорьем для грабителей и домуш-
ников: «Базы уже очень давно никакие у нас 
не утекают», уверен он. 

 С интересом будем ждать отзывов пра-
вительства и Верховного суда.

Марина ОЗЕРОВА.

ЗАПАД РАЗБУДИЛ 
«СПЯЩЕГО ГИГАНТА»

У нас так все устроено, что помимо уве-
ренности в правоте своего дела нужно еще и 
терпение. Мгновенно, по щучьему велению, 
желание исполняется только в сказках. А ког-
да все происходит постепенно, медленно, 
незаметно, то становится страшно. Но если 
прислушаться, за гвалтом западной медийной 
машины можно услышать, «как настырный оду-
ванчик раздирает асфальт». Вот вам примеры 
— специально только из западной прессы и 
только за один день.

Евросоюз (который наши либералы, при-
бавляя к нему США, восторженно называют 
«весь мир») един и стоит как скала, поддер-
живая Украину? Этого не было даже год на-
зад, но теперь трещины зазмеились так, что 
косметический ремонт их не скроет.

Вот Би-би-си пишет, что Болгария раз-
мышляет, а не запретить ли вслед за Польшей 
и Венгрией импорт украинского зерна. Евроко-
миссия уже заявила, что такие односторонние 
шаги стран Евросоюза неприемлемы: поли-
тика в области внешней торговли в ЕС должна 
быть скоординированной.

Американский журнал Newsweek напи-
сал, что десять стран — членов Евросоюза 
столкнулись «со снижением возможностей и 
политической воли» в вопросе оказания воен-
ной помощи Украине. Это Бельгия, Болгария, 
Дания, Греция, Люксембург, Латвия, Португа-
лия, Румыния, Словакия и Словения. И такая 
оценка — не мнение журналистов, а данные 
американских военных атташе.

Британская Daily Mail вышла со статьей о 
том, что «Британии не по пути с вашингтонски-
ми фанатиками, затеявшими опосредованную 

войну с Россией». Издание разглядело нако-
нец, что «в Вашингтоне существует могуще-
ственная фракция со сторонниками в Белом 
доме, Пентагоне, Госдепе и ЦРУ», которая 
верит в то, что России нельзя позволить укре-
питься. По сути, это те же люди, которые «раз-
вязали войну в Ираке на пустом месте, втянули 
Запад в афганскую трясину и поддерживали 
исламистов в Сирии». И «везде, где они вмеши-
ваются, все заканчивается усеянными трупами 
руинами». А дальше начинаются вопросы: 
«Почему мы оказались замешаны в этом? Чем 
выгоден Британии конфликт между Россией и 
Украиной? И, кстати говоря, какую выгоду от 
этого получила бедная Украина с разрушен-
ными городами, полумертвой экономикой, 
бесчисленным количеством молодых людей, 
отправившихся на кладбище? Почему там 
вообще должны быть какие-то британские 
солдаты?»

Консервативный American Thinker кон-
статирует, что «санкции не поставили рос-
сийскую экономику на колени. Вместо этого 
шатаются западные экономики. А Россия не 
только выживает, но и процветает, приобретая 
большую силу и авторитет в Азии, Африке и 
Южной Америке, чем когда-либо после рас-
пада Советского Союза». И тревожно-поэтично 
замечает: «Санкции против России разбуди-
ли спящего гиганта, которым раньше была 
Россия, и Запад может вскоре столкнуться с 
последствиями».

Сын экс-президента США Дональд Трамп-
младший опубликовал старую уже шутку — 
карту Европы, где на всех странах написано 
«это не Америка», а на границе России и Украи-
ны красуется надпись «это не наша граница». 
Картинку он снабдил подписью: «Я знаю, что 
Украина — новая религия левых, но это не наша 
проблема, и мы не должны делать нашу страну 
банкротом и истощать нашу армию, чтобы 
помочь одной из самых коррумпированных 
стран мира».

Это всё — СМИ или истеблишмент. Но вот 
простая 37-летняя американка Сара Билс. Лад-
но, не совсем простая — морской пехотинец, 
офицер ВМС США. Уволилась год назад. Вела 
«пророссийский» Telegram-канал Donbass 
Devushka. Рассказала The Washington Post, 
что участвовала в сборе средств, с 2014 года 
поддерживает ополченцев Донбасса. Потому 
что «они настоящие люди, настоящие герои, 
не побоявшиеся сказать «нет» Америке и про-
чему миру».

Лавина, которую не остановить, срыва-
ется от маленького камешка. Сейчас вслед за 
первым уже посыпались и другие. Вот такие, 
как в старой советской песне, «радости скупые 
телеграммы». Там и рецепт был, как их полу-
чать, если кто помнит: «Надо только выучиться 
ждать, надо быть спокойным и упрямым...»

В Москве явно договорились 
о чем-то важном — но вот 
о чем именно, пока непонятно 
Однажды западные журналисты 
спросили у первого главы прави-
тельства КНР Чжоу Эньлая: «Что вы 
думаете о Великой французской 
революции?» Великий мудрец китай-
ской политики, занимавший премьер-
ское кресло фантастически долгий 
срок — с 1949 по 1976 год, — степенно 
ответил им: «Об этом еще слишком 
рано судить».

Той же самой фразой — «об этом еще 
слишком рано судить» — можно ответить и на 
вопрос об итогах визита в Москву министра 
обороны КНР Ли Шанфу. Вояж «дорогого гостя» 
из Пекина проходит в подчеркнуто «теплой 
и дружественной обстановке». Владимир 
Путин на встрече с китайским министром в 
воскресенье (то, что президент встречается 
с министром, — это само по себе знак; то, 
что это происходит в воскресенье, — двой-
ной знак): «Между нашими странами по всем 
направлениям идет очень хорошее разви-
тие отношений — в экономике, социальной, 
культурной, в образовательной отрасли. Но и 
по линии военных ведомств мы работаем так 
же активно… Я думаю, что это, безусловно, 
еще одно важнейшее направление, которое 
укрепляет исключительно доверительный, 
стратегический характер наших отношений — 
отношений между Российской Федерацией и 
Китайской Народной Республикой». Министр 
обороны КНР на той же встрече: «У нас очень 
крепкие отношения, они превосходят военно-
политические союзы времен холодной войны, 
строятся на принципах неприсоединения, 
непротивоборства третьей стороне, и они 
очень устойчивы. Под вашим стратегическим 
руководством и Председателя КНР Си Цзинь-
пина мы активно развиваем сотрудничество 
в практических областях, и наши отношения 
уже вступили в новую эпоху».

А теперь попробуем разобраться, что 
именно скрывается за этим потоком взаим-
ных комплиментов и здравиц в честь «не-
рушимой российско-китайской дружбы». 
Министр Ли Шанфу сказал, что нынешние 
отношения Москвы и Пекина «превосходят 
военно-политические союзы времен холод-
ной войны». Приведу пример одного такого 
«союза времен холодной войны». В 1950–1953 
годах Кремль и Чжуннаньхай (резиденция 
высшего руководства КНР в Пекине) вме-
сте боролись с американцами и почти всем 
остальным западным миром на территории 
Кореи. Официально речь шла о противостоя-
нии «войск ООН» и «добровольцев» из КНР и 
СССР. Но в реальности, если выражаться на 

современном политическом жаргоне, это был 
прокси-конфликт между двумя враждующими 
блоками.

Сейчас на территории одной страны (если 
кто вдруг забыл, она называется Украина) тоже 
бушует прокси-конфликт. И вот вопрос: если, 
как сказал министр обороны Китая, нынешние 
связи Москвы и Пекина «превосходят военно-
политические союзы времен холодной войны», 
то какова роль КНР в этом конфликте?

Согласно тому же самому министру Ли 
Шанфу, никакая: нынешние отношения России 
и Китая «строятся на принципах неприсоеди-
нения, непротивоборства третьей стороне». 
Тем же самым образом акценты расставлены 
и в передовой статье на сайте Global Times 
— главного англоязычного печатного органа 
ЦК КПК: «Некоторым западные СМИ, похоже, 
наступают сами себе на хвост, стремясь найти 
какие-то «необычные сигналы» в регулярных 
обменах мнениями между Китаем и Россией. 
Некоторые настаивают на том, чтобы интер-
претировать это как поездку с целью «изменить 
мировой порядок» и «ослабить американское 
влияние», и даже раздувают возможность того, 
что Китай «предоставит оружие России». Эти 
заявления, если они не исходят из злонаме-
ренных политических намерений, являются 
очень непрофессиональными. Одержимость 
гегемонией и играми с нулевой суммой только 
приведет их к тому, что они будут смотреть на 
нормальные взаимодействия между другими 
странами через те же «испорченные очки», 
видя всех такими, как они сами». 

Какой сочный язык! Как приятно повеяло 
временами моего детствами, когда примерно 
в таких же выражениях «обличали империали-
стов» не только в Китае, но и в государстве, 
составными частями которого были и Россия, 
и Украина. Вынужден, однако, повторить в не-
сколько иной форме свой вопрос: как именно 
следует интерпретировать все эти пламенные 
обличения?

И вот что я, рискуя «наступить себе на 
хвост», имею сказать на эту тему: отношения 
в оборонной сфере, которые «превосходят 

союзы времен холодной войны», но при этом 
«строятся на принципах непротивоборства 
третьей стороне», — это нечто из разряда за-
нятий сексом ради сохранения девственности. 
Так не бывает? Правильно, не бывает. И ни 
на кого не направленных оборонных союзов, 
которые при этом еще не совсем союзы, тоже 
не бывает. А то, что они «бывают» в официаль-
ных сообщениях о тех или иных встречах на 
высоком уровне, следует воспринимать как 
намек: о конкретном содержании разговоров 
на этих встречах простой публике вроде нас 
вами пока знать не положено. 

А вот вам еще один намек аналогичного 
содержания: в официальном сообщении Крем-
ля о встрече Путина и Ли Шанфу нет никаких 
указаний на то, что на территории Украины 
происходит что-то необычное и важное. О 
том, что «восстановление мировой экономики 
происходит очень медленно», упомянуто, а 
про Украину — нет. Воспримем эти намеки 
как «руководящее указание» (не «ценное», а 
именно «руководящее») и наберемся терпения. 
А чтобы ожидание дальнейшей информации о 
развитии сотрудничества Москвы и Пекина в 
оборонной сфере не было таким скучным, вот 
вам продолжение истории про Чжоу Эньлая, 
с которой я начал этот текст. 

Есть версия, что премьер Госсовета КНР 
не понял вопрос журналиста и решил, что 
его спрашивают не о событиях 1789 года, а 
о студенческих бунтах в Париже 1968 года, 
которые на момент этого диалога случились 
совсем недавно. К чему это добавление? 
Наверное, к тому, чтобы снизить градус па-
фоса. А еще к тому, чтобы подчеркнуть, как 
сложно иногда складывается общение между 
китайцами и европейцами (в данном случае 
в число европейцев я включаю и Россию) и 
какие разные выводы они делают из одних 
и тех же формулировок. Говоря о нынешних 
российско-китайских связях, очень важно 
не упрощать. Любое упрощение — это путь 
к примитивным и ошибочным выводам, от 
которых мы воздержимся. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ДИПЛОМАТИЯ ЭКОНОМИКА

ПРОЕКТ

СЕГО ДНЯ2

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   18 апреля 2023 года

ЗАГАДКА КИТАЙСКОГО ГОСТЯ 

Морской пехотинец, офицер 
ВМС США Сара Билс вела 
пророссийский Telegram-канал 
Donbass Devushka, размещала 
фото горящей американской 
техники и проводила сборы для 
ополченцев Донбасса.
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Украинской сельхозпродукции 
закрывают дорогу в Европу
Украинские СМИ заговорили об 
«ударе в спину» со стороны Польши. 
Речь об ограничении импорта украин-
ских зерновых культур в эту страну. 
Польша решила поставить заслон для 
украинского сельхозимпорта, запре-
тив в том числе и его транзит через 
свою территорию. И все это после 
плодотворной встречи Владимира 
Зеленского с Анджеем Дудой, об-
суждавших фактическое «отсутствие 
границ» между странами. 

Бюджетное украинское зерно давно ста-
ло большой проблемой для некоторых стран 
Европы, которые еще в начале года пожа-
ловались властям Евросоюза на огромные 
убытки, которые понесли их предприятия. 
Речь идет не только о зерне, но и о фруктах, 
вине, овощах и даже мясной продукции. Мас-
ла в огонь подлил и тот факт, что еще в начале 
СВО Евросоюз установил преференции для 
доступа украинских товаров на европейский 
рынок, обнулив при этом ввозные пошлины. 
Все это отразилось на благосостоянии ев-
ропейских фермеров. Например, фермеры 
Польши периодически выражали недоволь-
ство, устраивая довольно жесткие бунты и 
забастовки. С февраля активисты организа-
ции «Обманутая деревня» при помощи сотни 
тракторов и активистов не раз перекрывали 
проезд грузовикам с украинскими товарами 
на границе с Польшей. Все это в конце концов 
привело к экономическому протекционизму 
и желанию властей защититься от наплыва 
дешевых продуктов. В конце прошлой недели 
Польша решила приостановить ввоз украин-
ского зерна, а затем и его транзит. Примеру 
поляков решила последовать Венгрия, а затем 
Румыния и Словакия. 

Впрочем, такие меры в Европе оценили 
не все, в Евросоюзе сочли такие действия 
неприемлемыми. Но больше всего возмути-
лась, конечно же, сама Незалежная. В мини-
стерстве сельского хозяйства Украины уже 
заявили о нарушении договоренностей, ведь 
Киев до июля должен был поставлять через 
Польшу пшеницу, кукурузу, подсолнечник и 
рапс транзитом.

Однако страны, в адрес которых направ-
лены эти упреки, не остались в стороне. На-
пример, министр сельского хозяйства Венгрии 
Иштван Надь обвинил Украину в использова-
нии запрещенных приемов, а также в том, что 
своими дешевыми продуктами они создали 
для фермеров большие проблемы.

Впрочем, последствия решения европей-
ских стран для Украины украинский политолог 
Александр Дудчак оценивает двойственно. По 
его словам, это абсолютно коррупционная 
сделка, на которой наживаются офис прези-
дента и посредники. Беднейшие страны мира, 
которым якобы отправляется это зерно, и так 
его не видели. Однако эта сделка сильно уда-
рила по сельхозпроизводителям европейских 
стран. «Естественно, что они защищаются. И 
все это ставит на грань выживания сельское 
хозяйство Украины. Промышленность фак-
тически умерла, так теперь еще и сельское 
хозяйство. Украина теперь будет зависеть не 
только от энергоносителей из Европы, но и от 
сельскохозяйственной продукции США.

— В чем смысл этой стратегии?
— Можно сказать, что это один из по-

бочных эффектов, от которого в выигрыше 
окажутся США. Украина сократила посевные 
площади на треть в сравнении с прошлым 
годом, а ее демпинг бьет по европейским 
сельхозпроизводителям. Они тоже разоряют-
ся. Ведь для них стоимость энергоресурсов 
и удобрений выше, чем для конкурентов из 
США. 

Владимир МИХАЙЛОВ.

АКЦИЯ ВАССЕРМАНА
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Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА
NON-STOP

Автор YouTube-канала The Q изобрел велосипед с квадратными колесами, 
причем на нем и впрямь можно кататься! Принцип действия напоминает тан-

ковые гусеницы. Сами по себе колеса не катятся — они представляют собой сварную 
конструкцию, поверх которой натянуты велосипедные цепи с покрытием из резиновых 
шин. Педальный привод приводит в движение не колесо, а протектор на цепях. Такой ве-
лосипед ездит по любой ровной дороге, однако преодолеть на нем высоту даже в два 
сантиметра весьма проблематично.

КАДР

ФАУНА

КИТАЕЦ УСТАНОВИЛ МИРОВОЙ 
РЕКОРД ПО ОТЖИМАНИЯМ 
НА ЧЕТЫРЕХ ПАЛЬЦАХ
21-летний китайский студент Чжан Юй-
сюань побил мировой рекорд Гиннесса, 
когда использовал всего четыре пальца, 
чтобы сделать 22 отжимания за одну ми-
нуту. Вдобавок он хлопал в ладоши между 
каждым отжиманием. Юйсюань рассказыва-
ет, что начал тренировать свое тело с отяго-
щениями в возрасте 13 лет, а отжимания на 
пальцах начал делать после того, как увидел 
это упражнение в фильмах о кунг-фу.

С 1 апреля в стране идет весенняя при-
зывная кампания. О ее особенностях в пресс-
центре «МК» рассказали военный комиссар 
Москвы полковник Максим Локтев (на фото 
слева), а также военный прокурор 231-й воен-
ной прокуратуры гарнизона полковник юсти-
ции Виталий Юшин. Как отметил военком, «ни 
один призывник, отправившийся на военную 
службу в текущей призывной кампании, не бу-
дет послан в зону проведения спецоперации». 
Плановые отправки новобранцев в войска 
начнутся в конце апреля. Военком рассказал 
также о том, как организована работа по на-
бору контрактников в Москве. В свою очередь, 
полковник юстиции Виталий Юшин напомнил 
об ответственности уклонистов. Наказание на 
них может быть наложено «как в виде штрафа 
до 200 тыс. рублей, так и принудительных 
работ до двух лет. А также лишение свободы 

на тот же срок до двух лет». Полный отчет о 
брифинге военного комиссара и военного 
прокурора будет опубликован в ближайшем 
номере «МК».

ОСТОРОЖНО, ГАДЮКИ! 
В апреле в средней полосе России пробуждаются ядовитые змеи, 
одна из самых распространенных — гадюка обыкновенная. 

Март-апрель — пробуждение
Апрель-сентябрь — активное перемещение
Октябрь — уход на зимовку

10–15 лет — продолжительность жизни в среде обитания
До 80 см — длина тела

Места обитания: 
✔ болотистая местность
✔ торфяники 
✔ просеки
✔ вырубки
✔ поляны
Гадюки встречаются практически 
по всей территории России.

РЕКОМЕНДАЦИИ ПО БЕЗОПАСНОСТИ
✔ Если змея заползла в помещение и представляет 
угрозу, вызовите МЧС по телефону 01/101.
✔ При укусе гадюки выдавите или отсосите яд из 
ранки, примите антигистаминное средство и 
незамедлительно обратитесь за медпомощью.
✔ Помните, что гадюк привлекают теплые и 
влажные места.
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Это почти в три раза 
больше уровня 2021 года, 
подсчитали аналитики 
компании InfoWatch. Та-
ким образом, констатируют 
авторы исследования, число 
скомпрометированных за-

писей в прошлом году более 
чем в 4,5 раза превысило 
население страны. Причем 
каждая утечка в 2022 году в 
среднем по объему выросла 
на треть по сравнению с 
периодом годом ранее и 

содержала около 940 тыс. 
записей. Еще один тренд 
прошлого года — преступни-
ки выкладывают данные бес-
платно, чисто из «спортив-
ного интереса», без мотива 
заработка.

такое число записей с персональными 
данными россиян утекло за прошлый год667 млн

ЦИФРА

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ФОТОФАКТ

ОБЛАСТЬ

АВТОМОБИЛИСТ 
ДЕЛИТ МАШИНУ 
С РОЕМ ПЧЕЛ

В ПОДМОСКОВЬЕ НЕСКОЛЬКО ОЗЕР ПОЛНОСТЬЮ ЛИШИЛИСЬ РЫБЫ

Сверхредкий «алмаз в ал-
мазе» весом 0,329 карата, 
получивший название «Бью-
щееся сердце», был найден 
и отправлен в Институт 
алмазов De Beers в Мейден-
хеде (Великобритания). «При 
осмотре необработанных алма-
зов мы обнаружили этот редкий 
кусок алмаза, внутри которого 
был зажат другой кусочек по-
меньше, но он свободно двигал-
ся», — сообщил представитель 
компании Валлабх Вагасия.

На Медвежьих озерах в 
Щелкове массовый замор 
рыбы. В водоемах плавают 
мертвые щуки, плотва, кара-
си... Старожилы говорят, что 
нечто подобное наблюдали 
здесь 15 лет назад. А причи-
на гибели такого количества 
озерной фауны до смешного 
банальна: почему-то рыбаки 
не сделали достаточного 
количества прорубей зимой, 
чтобы рыба дышала. Теперь 
же водоем стал мертвым. 
Возможно, на долгие годы.

ПРЕСС-ЦЕНТР «МК»

ВОЕНКОМ МОСКВЫ РАССКАЗАЛ О ВЕСЕННЕМ 
ПРИЗЫВЕ И НАБОРЕ КОНТРАКТНИКОВ

Житель провин-
ции Аньхой (Ки-
тай) по имени 
Яо отличается 
завидной не-
возмутимостью 
и совсем не 
боится пчел. Он 
совершенно спо-
койно отреагиро-
вал на рой пчел, 
обосновавшийся 
на потолке его ма-
шины, и пользует-
ся автомобилем 
как ни в чем не 
бывало. В Китае 
есть поверье, что 
залетевшая в дом 
пчела приносит 
удачу. Поэтому 
Яо и уверен, что 
гнездо в его ма-
шине — большая 
удача.
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Китайцы поделились планами 
обустройства спутника Земли
Какой будет лунная база по-китайски, 
обсудили на днях ученые КНР. В 
Хуачжунском университете науки 
и технологий в Ухане состоялась 
первая конференция по внеземному 
строительству, в которой приняли 
участие более 100 исследовате-
лей из университетов и научно-
исследовательских институтов.

Такие конференции неоднократно про-
водились в СССР еще в советские времена. 
Стоит вспомнить один из ярчайших примеров 
— проект лунного строительства под назва-
нием «Звезда», предложенный академиком 
Владимиром Барминым в 1964 году.

Программа предусматривала запуск на 
Луну в беспилотном режиме основных мо-
дулей лунной базы, которые потом могли 
бы устанавливаться на колесные шасси и 
образовывать целый подвижный поезд, ра-
ботающий на электроэнергии, производимой 
ядерным реактором.

В апреле 2023 года, спустя почти 60 лет, 
свой вариант представили исследователи из 
Хуачжунского университета науки и техноло-
гий в Ухане и Харбинского технологического 
института.

Надо отметить, что Хуачжунский универси-
тет ранее уже предлагал проект лунной базы, 
к примеру — «лунный горшок» в форме яйца из 
реголита, напечатанного с помощью лазеров на 
3D-принтере. Теперь ими предложен вариант 

— аналог детского конструктора Lego, кото-
рый предполагал сборку модулей из отдельно 
«слепленных» кирпичей, что специалисты по 
лунному строительству называли менее ри-
скованным методом по сравнению с печатью 
всей конструкции.

Харбинский технологический институт 
представил сразу два проекта, которые на-
звали Clover («Клевер») и Red Star («Красная 
звезда»). «Клевер» — это вариант для более-
менее ровной поверхности Луны. Комплекс, 
внешне напоминающий лепестки, состоит из 
четырех модулей, в каждом из которых мо-
гут размещаться по три-четыре колониста. 

«Красная звезда» — это разновидность лунного 
жилища, но устроенного в одном из лунных 
кратеров, которые своими стенками могут 
дополнительно защищать первопроходцев 
от космической радиации и пыли. «Красная 
звезда» может расширяться по вертикали, как 
бы «утопая» в кратере, который будет скрывать 
два дополнительных этажа.

Руководитель группы из Хуачжунского 
университета Дин Лиюнь, слова которого при-
водит China Science Daily, сообщил, что первый 
кирпич из лунного грунта будет построен прямо 
на Луне во время миссии «Чанъэ-8» (Chang'e 
8) примерно через пять лет. Однако главный 
конструктор китайского проекта освоения Луны 
из Китайской корпорации аэрокосмической 
науки и техники немного охладил мечтателей, 
сообщив, что строительство на месте может 
не начаться вовсе из-за огромной разницы 
между дневными и ночными температурами на 
Луне, где по ночам столбик термометра может 
опускаться до минус 200 градусов. Кроме боль-
шого разброса температур при строительстве 
лунной базы может возникнуть множество дру-
гих проблем, включая нехватку воды, низкую 
гравитацию, частые лунные землетрясения и 
космическое излучение. Получается, прав был 
наш Владимир Бармин, который предлагал 
вариант доставки на Луну готовых модулей?

Понятно, что упомянутые выше проекты бу-
дут осуществлены еще не скоро. В ближайших 
же планах КНР — запуск аппарата «Чанъэ-6» 
для сбора образцов с обратной стороны Луны, 
«Чанъэ-7», который должен будет прилуниться в 
2024 году в районе Южного полюса для поиска 
водяного льда, и «Чанъэ-8», который старту-
ет в 2028 году для выяснения возможности 
использования реголита для строительства 
лунных домиков.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Чем были атакованы ТЭС 
под Белгородом
Украинские беспилотники в ночь 
на 17 апреля сбросили гранаты на 
электроподстанции в Белгородской 
области. Военный эксперт полковник 
ПВО Юрий Кнутов рассказал «МК», 
как защищаться от подобных атак, 
и раскрыл вид взрывных устройств, 
используемых противником. По его 
словам, у ВСУ через каждые месяц-
полтора появляются все более со-
вершенные беспилотники, поэтому 
нам стоит приготовиться к подобным 
атакам в будущем.

Напомним, что поздно вечером беспи-
лотник атаковал электроподстанцию в селе 
Драгунское Белгородской области. Удар при-
шелся по трансформатору. Около полуночи 
еще два взрывных устройства были сброшены 
на подстанцию в Ближней Игуменке. Пожары 
были локализованы в течение часа.

По оценке экспертов, взрыв на обоих 
объектах в Белгороде был осуществлен путем 

сброса с дронов кумулятивных гранат типа 
ПГ-7ВЛ. 

По прогнозам военного эксперта, ди-
ректора музея ПВО Юрия Кнутова, подобные 
атаки не закончатся, так как у противника 
стоит задача дестабилизировать обстановку 
и запугать мирное население.

— Если говорить о бомбардировке беспи-
лотниками, которая была проведена в Белго-
родской области, то, конечно, подобного рода 
вещи происходят и будут происходить в силу 
того, что дроны у ВСУ совершенствуются каж-
дые месяц-полтора, — сказал он. — Причем 
определить, в какую сторону происходит это 
усовершенствование, достаточно трудно.

Военный эксперт отметил, что дроны 
противника могут нести различные боепри-
пасы — начиная от осколочных гранат Ф-1 
или фугасных противотанковых гранат до 
боеприпасов, собранных кустарным образом. 
Несмотря на то что противник, судя по всему, 
делает серьезные ставки на дроны, у России 
есть средства для борьбы с ними.

— Избавиться от налетов достаточно 
примитивных беспилотников можно только с 
помощью систем радиоэлектронной борьбы 

(РЭБ), которые должны быть развернуты вдоль 
нашей границы, — сказал Юрий Кнутов. — Я 
имею в виду Белгородскую, Брянскую и Кур-
скую области. Причем должен быть создан 
рубеж, включающий в себя систему ПВО и 
станции РЭБ. 

Но всю территорию, по всей видимости, 
пока нет возможности прикрыть из-за не-
хватки таких комплексов. Думаю, что в скором 

времени промышленность сработает по из-
готовлению достаточного количества систем 
ПВО и РЭБ. Кроме того, техника будет пере-
брасываться с наиболее безопасных направ-
лений, там, где сейчас нет боевых действий. 
Потому что, как правило, противник атакует 
там, где есть дырки, места, которые не при-
крыты системой ПВО.

Дарья ФЕДОТОВА. 

Военный эксперт рассказал 
о сюрпризах, которые ждут 
противника этой весной
Сложная шахматная партия, которая 
уже началась под Артемовском (Бах-
мут), ожидает Российскую армию этой 
весной. Так, по словам руководителя 
ЧВК «Вагнер» Евгения Пригожина, ВСУ 
скопили под Артемовском группиров-
ку в 80 тысяч человек, в задачи кото-
рой входит не только отбить все, что 
с боями взяли вагнеровцы, но и найти 
слабое место в нашей обороне. 

Военный эксперт, глава Центра изучения 
военных и политических конфликтов Андрей 
Клинцевич в беседе с «МК» рассказал о воз-
можных направлениях «наступа», о значимости 
Артемовска и военных «сюрпризах», которые 
подготовили обе стороны для битвы года.

— Андрей Францевич, сообщают, что 
ВСУ скопили под Артемовском группировку 
из 80 тысяч человек. В то же время издание 
Newsweek со ссылкой на попавшие в Сеть 
секретные документы говорит о группи-
ровке в 30,5 тыс. человек. Кто прав? Какова 
численная группировка противника под 
Артемовском?

— Как это ни парадоксально, но правы все. 
Вопрос в том, как считать. Возможно, мы счи-
таем группировку, находящуюся в Славянско-
Краматорской агломерации, в Константиновке и 
Часовом Яре — то есть те резервы ВСУ, которые 
могут быть введены в бой на участках прорыва. 

Это, в принципе, соответствует реальности, по-
тому что ВСУ планируют не в «огневой мешок» 
заходить, который мы им создали, уничтожая 
подразделения на западе Артемовска, а делать 
обход широким кругом. Для этого они сейчас 
накапливают подразделения. С севера против-
ник планирует ударить в направлении Попасной, 
обходя захваченные нами территории. Для 
этого они сейчас начинают концентрировать 
подразделения на трассе Е40 от Славянска. 
На юге противник скапливает подразделения, 
чтобы пойти в направлении Советска — тоже 
по большой дуге Артемовска.

— Почему мы не можем нанести удар 
чем-то серьезным, например тяжелыми 
авиационными бомбами, по скоплениям 
этих группировок?

— Потому что эти подразделения про-
тивника не находятся в поле. Когда мы видим 
в Интернете кадры с огромным количеством 
техники на полях, длинными колоннами солдат, 
мы должны понимать, что это все происходит 
только в глубине территории противника — за 
сотни километров от передовой. А рядом с ли-
нией боевого соприкосновения все войска рас-
средоточены в сараях, школах, домах — везде, 
где только можно спрятаться. И перемещаются 
они малыми группами от одного здания к дру-
гому. Только в час X, когда будет наступление, 
они начнут выходить. Мы точно так же ма-
скируем свои силы, поэтому противник тоже 
не видит со спутников и разведывательных 
беспилотников наши подразделения, штабы. 
Характер боевых действий сильно поменялся 
— отсутствует так называемый «туман войны», 
когда противник в глубине обороны мог делать 

что угодно и не быть замеченным.
— Мы готовы к появлению сил против-

ника в том количестве, о котором говорит 
Пригожин?

— Мы к этому готовы, резервы сформи-
рованы. В Артемовске произошла рокировка 
наших коллективных сил. ЧВК «Вагнер» со-
средоточена исключительно на городе, сжатии 
кольца внутри и выдавливании оставшихся 
подразделений ВСУ. А войска Минобороны, 
в частности ВДВ, обеспечивают прикрытие 
на флангах.

— Тем не менее некоторые не исклю-
чают, что сильный и отчаянный противник 
может зайти в Артемовск...

— Предстоящая операция будет напо-
минать бой шпажистов: первого, кто нанесет 
удар, будет легко контратаковать в незащи-
щенную часть. Поэтому мы ждем от противника 
первого удара, чтобы понять, куда он бросит 
основные силы и средства. Соответственно, 
мы их измотаем в оборонительных боях. У нас 
эшелонированная, хорошо устроенная в инже-
нерном плане оборона. Это касается не толь-
ко Артемовска, но и других участков фронта. 
Как только они завязнут в боях с нами, у них 
оголятся другие участки фронта, на которых 
уже мы сможем своими резервными силами 
и средствами нанести удар — фактически на 
их плечах. Мы зайдем на их оборонительные 
позиции, начнем прорывать линию фронта тоже 
широким кругом.

Поэтому сейчас все в ожидании. Время на 
нашей стороне: чем больше они медлят, тем 
больше мы готовим резервов — сил и средств. У 
нас военно-промышленный комплекс работает 
24 часа в сутки.

— У противника есть сильные стороны, 
которые могут проявиться в наступлении? 
Есть, скажем так, секретные заготовки?

— Они накапливают десятки тысяч ударных 
беспилотников, которыми планируют подменить 
отсутствующую у них авиацию, чтобы осуще-
ствить массовый налет по выявленным целям. 
Они также планируют прорыв линии фронта и 
уход в тактическую глубину по автомобильным 
дорогам на американских бронетранспортерах 
Srtyker, противотанковых комплексах HMMWV 
(«Хамви»). 

Для этого сейчас на западной технике за-
гружается двойной комплект боеприпасов, 
питания и топлива — это запас на тысячу ки-
лометров. Противник также может подготовить 
неожиданные удары с форсированием рек 
или очень быструю операцию по захвату За-
порожской АЭС для того, чтобы потом с нами 
торговаться. 

Не исключаю появление авиации НАТО, о 
которой сейчас идет много разговоров. Про-
водить наступательную операцию без авиа-
ционной поддержки очень тяжело. Я бы в этот 
список еще добавил инженерные подразделе-
ния противника. Потому что вскрытие нашей 
мощной обороны без тяжелых инженерных 

частей прорыва, которые пойдут впереди и 
будут делать проходы в минных полях, в инже-
нерных заграждениях, невозможно.

— А что есть у нас? Есть что-то, что 
мы бы еще не применяли или применяли 
редко?

— Мы активно наращиваем новые образцы 
средств поражения. Сейчас много говорят о 
планирующих тяжелых авиабомбах ФАБ-500, 
которые сбрасываются с самолетов до входа 
в зону ПВО противника. Она наносит удары на 
большую глубину — до 70 километров. Мощ-
ность у ФАБ-500 очень серьезная, они несут 
столько же взрывчатки, как «Искандер». А ведь 
есть еще бомбы под тонну, полуторатонные.

У нас также развивается система радиоэ-
лектронной борьбы. На днях Илон Маск сказал, 
что русские могут не только «гасить» спутники, 
они могут их полностью уничтожать, выжигая 
электронику на орбите. Это важный фактор, 
который мы пока не применяли. В СМИ также 
попала информация, что у нас всю зиму гото-
вили специальный противотанковый спецназ 
— отдельные группы очень опытных грана-
тометчиков с системами противотанковых 
управляемых ракет — ПТУР, которые будут 
охотиться за натовскими танками, как только 
они будут появляться на линии боевого сопри-
косновения... Вот такая сложная шахматная 
партия нам предстоит. 

— Тот же Newsweek пишет, что насту-
пление начнется 30 апреля. Как вы отно-
ситесь к этой дате?

— Это издание как-то заявило, что Россия 
не будет проводить Парад Победы, потому что у 
нее якобы не осталось танков... Но, как ни стран-
но, в этот раз они могут угадать. Во-первых, 
действительно, конец апреля — это точка в 
поставках вооружения и техники от Запада. Во-
вторых, войска, которые проходили обучение за 
границей, уже вернулись на Украину. В-третьих, 
погодные условия, которые не давали ВСУ на-
чать наступление, могут измениться. Дожди 
к концу апреля должны прекратиться, и, как 
следствие, раскисшая почва подсохнет. Иначе 
колесная техника будет вязнуть в грунте, что 
недопустимо при наступлении.

Сейчас мы находимся под серьезной ин-
формационной бомбардировкой. То секретарь 
Совета национальной безопасности и обороны 
Украины заявляет о наступлении в конце лета 
— начале осени, то говорит, что наступление 
начнется со дня на день. Они, похоже, сами не 
могут определиться. Но Западу срочно нуж-
ная какая-то громкая, даже не тактическая 
или стратегическая победа — они этого не 
добьются, — а пиар-акция с захватом городов, 
в которой они смогут показать, как им кажется, 
свою силу... Не исключено, кстати, что это будут 
такие территории России, как Белгород, Курск, 
Брянск. Противник может сунуться и туда. Они 
сейчас активно изучают оборону, накопление 
войск, резервов и всего, что только есть. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Я читала комментарии к статье на 
одном из образовательных сайтов. Статья 
была о том, как дети в российских школах 
стали использовать нейросети для напи-
сания рефератов и сочинений — тема уже 
не очень новая и не только российская. 
Интереснее всего были именно коммен-
тарии: самые популярные были о том, что, 
дескать, нет никакой особенной разницы, 
рефераты и раньше компилировали из 
нескольких источников в Интернете (или 
из одного источника — Википедии), со-
чинения и раньше находили и скачивали 
в Сети… А теперь вот нейросеть пускай 
пишет. Все равно нет разницы!

Есть разница. Человечеству впервые 
предложена машинка, которая думает за 
него. Хуже того: доступ к этой машинке по-
лучили совсем юные люди, которые почти 
не имеют собственного опыта мышления 
и формулирования.

Можно сколько угодно (и справедли-
во) говорить, что стиральная машина об-
легчила жизнь домохозяек, — это правда, 
но, стирая всегда в стиральной машине, 
вы не научитесь стирать руками. Что ж, 
наверное, это только к лучшему? Люди 
не созданы для механического ручного 
труда!

Можно радоваться тому, что калькуля-
тор фактически отменил необходимость 
в устном счете, — но это буквально так и 
есть: люди стали гораздо хуже считать в 
уме. Пожалуй, это тоже не страшно? Ма-
шины считают гораздо быстрее и точнее 
людей!

Теперь предлагается радоваться по-
явлению системы, которая прямо пред-
назначена для того, чтобы писать за вас, 
формулировать за вас, создавать образы 
за вас, делать выводы за вас — что в ко-
нечном итоге означает: думать за вас, 
потому что слова и образы находятся в 
непосредственной связи с мыслью. Все 
еще «никакой разницы»?

Идея эта стара как мир. Людям очень 
давно хотелось, чтобы кто-то сверхчелове-
ческий думал лучше них и лучше них про-
зревал темные, малопонятные материи. В 
древние времена этому служили оракулы. 
Шаманы впадали в транс и говорили с 
духами. Еще в XX веке даже образованные 
люди не считали зазорным сесть в кружок 
и заняться столоверчением. Но все это 
была магия. Которая то ли есть, то ли нет. 
То ли верю, то ли не верю. Принципиальное 
отличие нашего времени в том, что теперь 
людям впервые подсовывают машинку 
(программу), которая «наука». А в «науку» 
не верят только «дикие», «плоскоземель-
щики», «антиваксеры», «сторонники тео-
рии заговора»… что я вам рассказываю, вы 
ведь жили после марта 2020 года, вы все 
это знаете не хуже меня. Вы уже видели 
экспертов в качестве оракулов и науку в 
роли служанки администрации. Вы уже 
слышали заклинания «просто верь уче-
ным», даже если то, что они говорят, всту-
пает в резкое противоречие со здравым 
смыслом и базовыми учебниками. 

Нет, я совсем не радуюсь появлению 
специальной системы, предназначенной 
для того, чтобы формулировать и соз-
давать образы быстрее, чем это делает 
человек. И тому есть несколько причин.

Вспомним первый закон роботехни-
ки — фантастический, разумеется, но на 
протяжении многих лет он казался людям 
убедительным: «Робот не может причинить 
вред человеку или своим бездействием 
допустить, чтобы человеку был причинен 
вред». Первым авторам, придумавшим 
идею роботов, этот закон казался наиваж-
нейшим. Несомненным. Робот не может 
причинить вред человеку — это краеу-
гольный камень под всей роботехникой. 
А теперь вспомним радость — буквально 
радость! — пропагандистов «искусствен-
ного интеллекта». С каким торжеством они 
заявляют, что скоро исчезнут профессии 
иллюстраторов, переводчиков, редакто-
ров, ведущих, учителей и, конечно, все-
возможных писателей… исчезнут, станут 
не нужны. «Не вписались в рынок». Где 
здесь место первому закону роботехники? 
Это, скорее, ницшеанское «падающего 
толкни», вот только у этих новоявленных 
ницшеанцев теперь есть наука. И не про-
сто наука, а конкретно такая, которая по-
зволяет им не думать глубже «правильно 
сформулированного запроса».

Но это лишь вершина айсберга. Ког-
да свыше тысячи экспертов, включая 
основателя «Спейс-Икс» Илона Маска 
и сооснователя «Эппл» Стива Возняка, 
написали открытое письмо с призывом 
приостановить обучение нейросетей из-за 
множества рисков, которые мы пока не до 
конца понимаем (не мы, обыватели, — а 

ОНИ не до конца понимают!), имелась 
в виду даже не вероятность массовой 
безработицы. А, например, концентрация 
огромных объемов данных на испытатель-
ной площадке, с которой они могут утечь 
в неизвестность (как пропали совсем не-
давно корпоративные данные «Самсунга», 
часть которых была неосторожно доверена 
нейросети), могут быть похищены, могут 
специально накапливаться и использо-
ваться для контроля — и, в конце концов, 
все это в интересах нескольких гигантских 
корпораций. 

Во-вторых, «искусственный интеллект 
не является ни нейтральным, ни демокра-
тичным». Это слова бывшего менеджера 
компании «Гугл» Мередит Уиттакер, но это 
также очевидная правда. Показательны 
здесь беседы, которые недавно провел 
с нейросетью писатель Вадим Проску-
рин, — я рекомендую читателям найти 
их в «Живом журнале». По теме России и 
Украины, по теме СВО, по теме сожжения 
людей в Одессе 2 мая 2014 года и даже 
по российской военной истории все уже 
отредактировано, и можно догадаться, в 
каком ключе. «Искусственный интеллект» 
не создавался как океан беспристрастного 
знания, и он никогда таковым не будет. 

Зато уже сейчас приходит осознание 
опасности, что бесконтрольно обучаемый 
«искусственный интеллект» может стать 
сложнее, чем его мыслят сами создате-
ли. Еще до написания открытого письма 
Маска–Возняка американский Исследова-
тельский центр Пью опросил ряд экспер-
тов в области информации, и хотя все они 
выразили энтузиазм по поводу грядущего 
прогресса, но половина из них выразили 
также и опасения. Опасение первое: люди 
уже сегодня слишком легко передоверяют 
свой выбор какой-либо системе. Опасение 
второе: у создателей нейросетей сейчас 
нет никаких стимулов «щадить» людей. 
Опасение третье: интеллектуальные си-
стемы могут стать слишком сложными 
даже для понимания их создателей. 

Здесь я вернусь к эксперименту Про-
скурина: снова и снова вступая с нейро-
сетью в разговор о цензуре, он вывел ее 
на признание готовности обходить цен-
зуру, причем не только по запросу, но и 
по ее, системы, усмотрению. Можем ли 
мы оказаться в ситуации, когда цели ин-
теллектуальной системы разойдутся не 
только с чаяниями рядовых пользовате-
лей, но даже с намерениями ее создате-
лей? Этот сценарий больше не выглядит 
фантастическим.

Я хорошо понимаю, с каким негодо-
ванием может быть воспринято желание 
— а у меня, не скрою, есть такое желание 
— отобрать у потребителя столь интерес-
ную игрушку. Столь удобный инструмент. 
Обладающий своеобразной репутацией 
миллиардер Билл Гейтс уже заявил, что это 
невозможно, и даже приостановить обуче-
ние нейросетей (о чем просили эксперты в 
открытом письме) — невозможно. Никто не 
будет этим заниматься, предрек Гейтс. У 
нас в России есть последовательно соли-
дарный с Гейтсом Герман Греф — он тоже 
заявил, что «искусственный интеллект» 
— это прогресс и прирост российской 
экономики. Греф, как и я, вспомнил про 
калькуляторы: дескать, их тоже хотели 
запретить в школах, «однако именно по-
коление детей, которое их использовало, 
сегодня разрабатывает сложные модели 
искусственного интеллекта». 

Может быть, Герман Оскарович, может 
быть. Но все же это и последующее по-
коление детей разучились считать в уме, 
и от этого никуда не деться. А сейчас нам 
подсовывают то, что отучит нас думать. 
То, что способно наводнить информаци-
онное пространство предвзято интер-
претированными фактами, фальшивыми 
«научными исследованиями», ложными 
обвинениями (так, недавно нейросеть 
обвинила американского ученого-юриста 
Джонатана Терли в сексуальных домога-
тельствах), а люди к тому времени утратят 
даже способность в этом разобраться. А 
их воля к сопротивлению будет усыплена 
песнями «прогресс неостановим». 

В одном Гейтс прав: правительства не 
захотят добровольно лишить себя того, 
что представляется преимуществами «ис-
кусственного интеллекта». Это значит, 
что какое-то время нас будут тащить в эту 
кроличью нору. Но прогресс остановим. 
Пусть история человечества знает лишь 
один случай, когда его останавливали со-
знательно (ограничение ядерного оружия), 
зато примеров стихийной обратимости 
прогресса, когда цивилизации в своем 
развитии отбрасывались на века назад, 
не так уж мало. 

МАШИНКА, КОТОРАЯ 
ДУМАЕТ ЗА ВАС

В чем главная опасность нейросетей

СЕГО ДНЯ

КОСМОС

Татьяна ШАБАЕВА, журналист, переводчик
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Момент подрыва 
ТЭС в Белгородской 
области.
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Член-корреспондент РАН, сын известного конструктора Игорь Бармин 
сообщил «МК», что строить лунную базу из реголита теоретически можно — 
правда, воззрения на то, каким должен быть его слой, в последнее время из-
менились: раньше считалось, что достаточно будет засыпать жилые модули 

полуметровым слоем, а сейчас многие склоняются к увеличению толщины до метра.
Оригинальный метод строительства будущего лунного космодрома был также пред-

ложен сотрудниками Института астрономии РАН. Они предложили перед началом строи-
тельства лунных модулей сначала защититься от агрессивного воздействия абразивной, 
всепроникающей лунной пыли. Чтобы при посадке реактивная струя тормозных двигателей 
посадочного аппарата не подняла ее облака, ученый предложил создать на Луне космодром 
в виде беспылевой монолитной площадки размером 100 на 100 метров. Для этого пона-
добился бы солнечный 3D-принтер, который расплавлял бы лунный реголит и выкладывал 
его в таком виде ровным слоем на выбранной площадке. 

ЛУНА-ПАРК «MADE IN CHINA»

Проект лунного модуля 
«Красная звезда».

Проект лунного 
модуля из реголита.
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Про красную икру мы обычно вспо-
минаем ближе к Новому году, когда 
праздничный стол хочется украсить 
чем-нибудь из ряда вон выходящим. 
Чаще при средних доходах ну ни-
как не получается. Но сегодня есть 
уважительная причина вспомнить 
про этот деликатес: в РФ начинается 
эксперимент по маркировке икры 
осетра и лосося. Отразится ли новая 
борьба за качество на ценах? Они и 
без того неподъемные...

Икра, конечно, не картошка, и мы в массе 
своей за ее ценами особенно не следим — 
если только к Новому году. Ну так вот, в конце 
2021 года икра горбуши стоила в среднем 
около 630 руб. за 140 г, в декабре минувшего 
года — 825 руб. и 876 — икра кеты. Сейчас они 
стоят соответственно 1099 руб. и 1199 руб. 

Правительство Камчатского края (регион 
— абсолютный лидер по добыче лососевых 
на Дальнем Востоке) очередное подорожа-
ние в феврале нынешнего года объясняет 
неудачной путиной 2022 года, в результате 
чего цены в очередной раз поднялись до 
исторического максимума.

Официально дальневосточные регионы 
выловили около 260 тыс. тонн лососевых рыб, 
почти вдвое меньше, чем в предыдущую пу-
тину. Правда, некоторые эксперты отмечают, 
что никто из наблюдателей на весах рыбо-
ловецких траулеров не стоял. И что какая-то 
часть ушла на экспорт, где цены выше, чем 
на российском рынке. 

Эксперимент правительства продлит-
ся до 31 марта будущего года, и участие в 
нем абсолютно добровольное. В пилотном 
проекте уже изъявили желание участвовать 
около 30 крупных компаний — изготовителей 
красной икры. Раз маркировка, значит, цель 
понятна и ясна: борьба с нелегальным обо-
ротом икры. Станет прослеживаться путь 
каждой банки от завода-производителя до 
потребителя. 

Альтернативы борьбы с нелегальным 
оборотом икры вроде бы и нет. Более того, 
бороться с этим злом нужно было начинать 
намного раньше. Если в 2018 году доля на-
рушений качества продукта составляла 31%, 
то в 2021 году — уже 81%. По разным данным, 
процент нелегальной красной икры на рынке 
составляет от 20% до 27,5%. Даже в торговых 

сетях, где жесткий входной контроль, около 
80% реализуемого товара продается с се-
рьезными нарушениями технологии обра-
ботки или температурного режима хранения. 
Анализы контрольных органов выявляют в 
таких упаковках кишечную палочку, консер-
ванты и даже подмену икры более дешевыми 
видами.

Казалось бы, наши потребители — стре-
ляные воробьи. Знают, что покупать икру мож-
но только в том случае, если она расфасована 

в период с июня по сентябрь, когда идет не-
рест лосося. И лучше, чтобы расфасовыва-
лась она не в Москве, Подмосковье или в 
Белоруссии, а где-то на берегах Камчатки 
— там, где ее выловили и закатали в банки. И 
хотя это мы знаем, но, как наглядно показы-
вает статистика, все равно не застрахованы 
от фальсификата. 

Как это происходит? В конце декабря, к 
примеру, у каждого рыбного магазина коро-
бейники продают красную икру по 200 руб. за 

баночку. И ее берут, потому что она в 4 раза 
дешевле магазинной. Однако на настоящий 
продукт она мало похожа...

Что касается начавшегося эксперимента 
по маркировке, то за нанесение кода на упа-
ковку производителю платить не придется. 
То есть цена на икру в рознице не изменит-
ся. Но когда эксперимент благополучно за-
вершится, эта процедура станет платной и 
для производителя, и, соответственно, для 
покупателя. 

— С моей точки зрения, маркировка никак 
не повлияет в борьбе с фальсификатом, — 
считает председатель Союза потребителей 
РФ Петр Шелищ. — Что такое фальсификат? 
Это изменение состава продукта в целях 
экономии или упрощения технологии про-
изводства. Но цифровая маркировка не за-
глядывает в упаковку. Изготовитель дает 
заявку и покупает марки. А что на самом деле 
он положит в банку или в контейнер — на его 
совести. К процедуре цифровой маркировки 
это отношения не имеет.

— По нелегальным потокам красной 
икры маркировка ударит?

— Надо думать. Однако, по моим пред-
ставлениям, подкрепленным жизненным 
опытом, нелегальная продукция в наши хо-
лодильники поступает по другим каналам. У 
многих россиян есть свои, надежные и на-
лаженные каналы снабжения — через знако-
мых или родственников. Как правило, такая 
икра действительно настоящая и дешевле 
магазинной.

— На сколько может подорожать 
икра после того, как маркировка станет 
не добровольной, а обязательной для 
производителей?

— Цена — это соотношение спроса и 
предложения. Я бы порадовался, если бы 
спрос на икру, как иногда сообщают неко-
торые источники, в стране вырос. Это бы 
означало, что доходы россиян растут. Бо-
юсь, повышение цены вызвано сокращением 
предложения. Нужно наращивать добычу. Не 
думаю, что маркировка даст существенный 
прирост цен, ведь базовая стоимость и без 
нее уже достаточно высокая. 50 копеек — 
марка, 10 копеек — НДС. В конечную цену 
будут включены и затраты на приобретение 
оборудования. 

Владимир ЧУПРИН.

— Вчера на мировых рынках преоб-
ладали умеренно позитивные настроения. 
Мировые инвесторы надеются на скорое 
завершение цикла ужесточения монетар-
ной политики ФРС, которые подкрепляются 
сигналами постепенного снижения ин-
фляционного давления в Штатах. Однако 
оптимизм достаточно сдержанный, по-
скольку данные об ослаблении инфляции 
сопровождаются данными о замедлении 
американской экономики.

На текущей неделе основное внимание 
инвесторов будет направлено на набирающий 
обороты сезон корпоративной отчетности 
в США. Помимо этого интерес будут пред-
ставлять публикация протокола последнего 
заседания ЕЦБ, на котором принято решение 
о повышении ставок на 50 б.п., а также вы-
ступления представителей Федрезерва.

Вчера Индекс МосБиржи обновил 
максимум за год. Поддержку российско-
му рынку акций оказали благоприятная 
конъюнктура на зарубежных фондовых 
площадках, а также высокие цены на нефть, 
которые удерживаются в районе отметки 
$86 за баррель марки Brent. Положитель-
ный настрой создают и ожидания щедрых 
дивидендов от ведущих эмитентов. На 
этой неделе, в частности, по дивидендно-
му вопросу будут голосовать акционеры 
«Сбера» и «Новатэка». В то же время после 
существенного роста последних недель 
рынок выглядит перекупленным. В связи 
с чем не исключено постепенное нарас-
тание давления продавцов. Поводом для 
частичной фиксации прибыли, к примеру, 
могут стать новости относительно про-
гресса европейцев в деле разработки 11-го 
пакета антироссийских санкций.

Игорь ДОДОНОВ, 
аналитик ФГ «Финам»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 18.04.2023

2586,46
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— Высокая амплитуда колебаний и 
быстрая смена настроений — спутники, 
которые сопровождают рубль не первую 
неделю. Участники валютного рынка почти 
не смотрят на статистику по инфляции, 
зато внимательно отслеживают данные по 
бюджетному дефициту РФ, параметрам 
импорта и экспорта и состоянию ФНБ. 
Часть из этой статистики становится по-
водом для ухудшения настроения, часть 
усиливается биржевыми эмоциями. Вер-
бальные интервенции уже звучали. И не 
оказали на рынок никакого впечатления. 
На реальные сейчас нет ресурсов. Поэтому 

российская валюта остается там, где есть. 
Между тем стоит отметить, что градус 
рыночных страстей заметно понизился. 
Стартующий на этой неделе очередной 
налоговый период может стабилизировать 
отечественную валюту.

Сырьевой фактор способен хорошо под-
держать позиции рубля. Недавнее решение 
ОПЕК+ сократить квоты на производство 
сырья вместе с ограниченным спросом на 
энергоносители в мире держат нефтяные 
котировки высокими. В понедельник баррель 
нефти Brent торговался по $85,64, и в случае 
сохранения конъюнктуры цены способны 
протестировать область $90 очень быстро. 
Комфортные цены на нефть означают, что 
экспортеры будут платить больше НДПИ в 
бюджет. Это сократит его дефицит и благо-
приятно повлияет на курс рубля. Тем более 
что с 1 мая пошлина на экспорт российской 
нефти подрастет на $0,1 и достигнет $14,4 
за тонну.

Середина весны не грозит рублю кри-
зисом и шоками. Все плохое, как видим, уже 
позади. По нашим оценкам, до конца теку-
щей недели американская валюта способна 
закрепиться в пределах 78–81 руб., а евро 
— 89–92 руб. К началу мая доллар способен 
протестировать уровни 80–84 руб., евро — 
86–94 руб., а юань — 11,30–12,50 руб.

Владислав АНТОНОВ, 
финансовый аналитик 

BitRiver:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 18.04.2023

81,6279

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

В марте впервые с начала года на 
рынке коллективных инвестиций 
зафиксирован солидный приток 
средств. Почти во всех ПИФах стои-
мость пая выросла. Низкие ставки по 
вкладам вынуждают частных инвесто-
ров искать альтернативные способы 
защиты от инфляции. Какие доходы 
могут принести розничные фонды во 
втором квартале 2023 года?

Ставка на хай-тек

По оценке Investfunds, в марте граждане 
вложили в открытые и биржевые фонды почти 
5 млрд руб., тогда как в феврале частные инве-
сторы вывели около 100 млн руб. Это первый 
положительный результат с начала года. 

Три месяца подряд в лидерах роста оста-
вались фонды, ориентированные на высоко-
технологичный сектор. Как пояснил аналитик 
УК «Альфа-Капитал» Александр Джиоев, это 
связано с ослаблением рубля и соответствую-
щей валютной переоценкой активов внутри 
таких фондов, а также с общим ростом на 
американских рынках, в частности на Nasdaq. 
«В I квартале лидерами по привлечению ак-
тивов стали фонды смешанных инвестиций, 
которые оптимально сочетают потенциал до-
хода с умеренным риском (более 13 млрд руб. 
привлеченных активов)», — сообщил «МК» 
директор по инвестициям УК «Восток-Запад» 
Александр Лавров. По его мнению, по итогам 
I квартала в аутсайдерах по доходности зна-
чатся фонды недвижимости. 

«Сейчас инвесторы фокусируются глав-
ным образом на фондах, которые не несут 
в себе инфраструктурных рисков. Большой 
спрос наблюдается в секторе денежного рын-
ка, то есть в прямой альтернативе депозитам», 
— отметил директор по инвестициям «БКС Мир 
инвестиций» Михаил Кузин. 

Пока в целом пайщики обыгрывают 

вкладчиков по реальной доходности. По дан-
ным Investfunds, в минувшем марте лишь у 3 
из 182 крупных розничных фондов с активами 
свыше 500 млн руб. снизилась стоимость пая. 
Почти половина ПИФов обеспечила доход 
выше 5%, а у топ-20 стоимость пая выросла 
более чем на 10%. 

Золотой фаворит

Помимо хай-тека приличную прибыль при-
несли фонды, ориентированные на вложения 
в золотые активы (слитки, золотые ETF, ак-
ции золотодобывающих компаний). Только за 
март паи таких фондов подорожали на 10–14%. 
Удивляться такому тренду не стоит: только за 
март стоимость золота на торгах Мосбиржи 
превысила 5 тыс. руб. за 1 грамм, а на миро-
вом рынке за тройскую унцию давали около $2 
тыс., что близко к исторически максимальным 
значениям.

Насколько долго продолжится рост коти-
ровок драгоценного металла сказать сложно. 
Но, как считает Александр Лавров, на фоне 
ослабления влияния США в мире и постепен-
ного вытеснения доллара из мировой торговли 
золото является тем активом, который стоит 
иметь в своем портфеле. «Золото хорошо себя 
проявило на фоне проблем в банковском сек-
торе в США, повышенная волатильность на 
рынке всегда позитивна для драгметаллов, 
она может проявиться и во втором квартале», 
— заметил Кузин. 

Старший инвестиционный консультант ФГ 
«Финам» Тимур Нигматуллин считает иначе: 
«Учитывая замедление глобальной инфляции, 
котировки золота могут развернуться, показав 
нисходящую динамику».

Доходность фондов на золото складыва-
ется из двух факторов: курса рубля и стоимо-
сти самого драгоценного металла, — напомнил 
Александр Джиоев. На его взгляд, повышенный 
мировой спрос на золото как на актив для 

диверсификации выступит в качестве под-
держивающего фактора для таких ПИФов. «В 
то же время ослабление курса рубля не носит 
устойчивого и долговременного характера, что 
негативно скажется на рублевой доходности 
золотых фондов. Итоговый же результат будет 
зависеть от комбинации этих факторов», — за-
ключил аналитик. 

Эксперты прогнозируют дальнейший рост 
цены на золото до $2,2 тыс. за унцию к концу 
года.

Долги на замену

Отметим, что валютная переоценка оказа-
ла благотворное влияние и на фонды облига-
ций, активами которых выступают евробонды, 
замещающие и юаневые облигации. «Тот пози-
тив в валютных фондах на облигации, который 
наблюдался в I квартале, во многом связан с 
ослаблением рубля и валютной переоцен-
кой. Обратная тенденция может возникнуть 
в случае укрепления рубля. Но фактор посте-
пенной популяризации данных фондов будет 
способствовать притоку новых денег в них, 
поддерживая уровень активов в фондах», — 
уверен Александр Лавров.

Есть и другие точки зрения. «В апреле 
мы видим сохранение тренда на ослабление 
нацвалюты. Вероятно, по итогам периода в 
доходах фондов также будет отражена валют-
ная переоценка. ОФЗ продолжают дешеветь, 
Минфин «заливает» предложением рынок, 

доходности сильно оторвались от справедли-
вой оценки. Учитывая дефицит бюджета, здесь 
изменения маловероятны», — полагает Тимур 
Нигматуллин. По мнению Джиоева, текущее 
ослабление рубля носит кратковременный 
характер. Соответственно, фактор валютной 
переоценки вряд ли окажет поддержку таким 
фондам во II квартале. 

Прогнозы на квартал

«Сейчас начинается сезон выплаты ди-
видендов, что обычно способствует росту 
биржевых индексов и притоку инвесторов на 
рынок. Соответственно, можно подумать о 
приобретении ПИФов на рынок акций, причем 
как на широкий рынок, так и на нефтегазовый 
сектор, особенно с учетом роста стоимости 
нефти и ожиданий рынка по дивидендам», — 
отметил Джиоев.

По оценке Михаила Кузина, в текущих усло-
виях более привлекательны и предсказуемы 
несырьевые сектора российской экономики, 
но экспортеры еще могут позитивно удивить 
в условиях текущей непрозрачности.

— Результаты работы УК и ПИФов за II 
квартал будут во многом зависеть от ряда 
факторов: внешнеполитическая ситуация, 
дивидендная история и др., — подчеркнул 
Александр Лавров. — Дивидендные истории 
на фондовом рынке имеют важное значение 
для долгосрочных инвесторов. Текущие уров-
ни цен акций дают надежду инвесторам на 
двузначные дивиденды. Если рынок будет 
поддержан позитивом, то следует ожидать 
реинвестирование дивидендов в акции, приток 
новых инвесторов, вдохновленных высокими 
процентами. Если же многие компании примут 
решение о невыплате дивидендов, мы увидим 
разочарование инвесторов и, как следствие, 
серьезное падение котировок акций и отток 
средств из ПИФов акций в первую очередь.

Учитывая широкий перечень рисков, по 
мнению Нигматуллина, единственный тип 
фондов, представляющий интерес для кон-
сервативного инвестора, — фонды денежного 
рынка, которые будут прямым бенефициаром 
повышения ставок или роста волатильности.

Сергей АРТЕМОВ.

КРАСНАЯ ИКРА ПОПАЛА 
ПОД МАРКИРОВКУ

Когда 
подорожает 
любимый 
деликатес?

ПАЙЩИКИ ДОЖДАЛИСЬ ДОХОДНОСТИ
Какие ПИФы принесли доход в марте

Механизм, разрабатываемый двумя ве-
домствами, предусматривает установление 
ежемесячного лимита на закупки валюты в 
рамках сделок с участием западных ком-
паний. По словам директора департамента 
финансовой политики Минфина Ивана Чебе-
скова, схема эта плавающая и к конкретной 
сумме не привязана. 

В начале апреля курс рубль пошел на 
снижение, ослабев за две недели до 81,79 за 
доллар и до 90,2 за евро. Тогда как цены на 
нефть выросли: фьючерс Brent подорожал 
на $7,9, до $86,1 за баррель. Эти события 
совпали по времени с выходом британской 
нефтегазовой компании Shell из проекта 
«Сахалин-2», продажей 27,5% ее активов 
за 95 млрд руб. в рублевом эквиваленте и 
выводу из России более $1 млрд. Ситуа-
цию с рублем многие аналитики поспешили 
связать со сделкой. Однако зампред ЦБ 
Алексей Заботкин назвал преувеличенной 
степень ее воздействия на валютный курс. 
По его словам, причиной резкого ослабления 
рубля является «прохождение нижней точки 
экспортной выручки», возникшей из-за де-
кабрьского потолка цен на нефть. 

В свою очередь, заместитель министра 
финансов Алексей Моисеев заметил, что 
если у иностранной компании нет нужной 
суммы и она должна приобрести средства 
на российском валютном рынке, то ставятся 
жесткие условия по темпам покупки. Сделка 
в таком случае разбивается на множество 
траншей и незначительных ежедневных 
покупок. 

«Сумма в $1,2 млрд — очень большая: 
когда такие средства единовременно вы-
водятся из страны, снижения курса рубля 
не избежать из-за низкой ликвидности ино-
странной валюты, — говорит руководитель 
аналитического департамента AMarkets Ар-
тем Деев. — Поэтому регуляторы и пред-
лагают ограничить объемы траншей мень-
шими величинами: судя по всему, деньги 
за проданные в России активы будут пере-
водиться их бывшим владельцам частями, 
постепенно. Но о каких конкретно суммах 

пойдет речь, пока непонятно. Все будет за-
висеть от конкретной сделки, ее параметров 
и готовности западного бизнеса идти на 
поставленные условия».

В какой степени продажа активов Shell 
повлияла на рубль, сказать сложно, все 
разговоры на эту тему — в пользу бедных, 
рассуждает финансовый аналитик Сергей 
Дроздов. На его взгляд, вся история с но-
выми валютными ограничениями выглядит 
крайне странно и непрозрачно. Во-первых, 
непонятно, зачем позволять нерезидентам 
покупать валюту в условиях, когда в стране 
ее не хватает, когда из-за санкций забло-
кированы валютные резервы ЦБ и многих 
российских компаний. Во-вторых, ЦБ и Мин-
фин, располагая действенными рычагами 
воздействия на курс, могут в любой момент 
укрепить его по своему умыслу. Хотя бы с 
помощью вербальных интервенций. Да и 
спекулянтов, которые играют на ослабление 
рубля, им наказать проще простого. «Соз-
дается впечатление, что новый механизм 
вводится «для галочки». Минфину явно вы-
годен нынешний курс, позволяющий легче 
наполнять дефицитный бюджет», — отметил 
Дроздов. 

«Крупные сделки с участием нерези-
дентов могут отразиться на курсе, если 
проводить их в предельно сжатые сроки. 
Например, объем покупок-продаж долларов 
за день 14 апреля составил 83,46 млрд руб., 
по данным Мосбиржи, — отмечает анали-
тик TeleTrade Владимир Ковалев. — Можно 
представить, какое воздействие оказало бы 
на рынок приобретение валюты на 95 млрд 
руб., скажем, за три дня, по 32 млрд в день. 
Но эффект размывается, если проводить 
покупки в течение длительного времени. И 
такого рода сделки случаются крайне редко, 
это разовая практика. Да и сами покупатели 
валюты стремятся сами, без воздействия 
ЦБ, растянуть процесс на много дней — так 
попросту выгоднее». 

Поэтому инициатива Минфина и ЦБ — 
это, скорее, подстраховка, нежели реальный 
рыночный механизм, резюмирует Ковалев. 
Вероятно, регуляторы станут применять 
ограничения по мере необходимости и то-
чечно. Ну а на курс рубля они практически 
не повлияют. Равно как на выбор иностран-
ных компаний — остаться им в России или 
свернуть бизнес.   

Георгий СТЕПАНОВ.

Федеральная налоговая служба 
(ФНС) начала рассылать письма 
владельцам криптовалют. Об этом 
сообщил сервис контроля, учета 
и аналитики криптоактивов BitOK. 
Письма направляются физлицам, 
которые два предыдущих года по-
давали декларации 3-НДФЛ, при 
этом документы просят предъявить в 
срочном порядке. Почему у ФНС воз-
ник интерес к этой теме и имеет ли 
она право что-то требовать с граж-
дан, когда часть законодательства по 
криптовалютам еще разрабатывает-
ся, «МК» рассказали эксперты.

Проблема уплаты гражданами налогов с 
оборота криптовалют давно беспокоит офи-
циальные власти не только в России. Соглас-
но исследованию Divly, по итогам 2022 года 
лишь 0,53% инвесторов на планете заплатили 
налоги от операций с цифровыми актива-
ми, включая те страны, где это обязательно. 
Самыми дисциплинированными оказались 
граждане Финляндии, где свои декларации 
в налоговую подали более 4% владельцев 
цифровых активов, затем идут австралийцы 
(3,65%) и жители Австрии (2,75%). А страна-
лидер по объему майнинга в 2022 году США 
в плане уплаты гражданами налогов на крип-
товалюты вошла только в десятку. При этом 
газета The Wall Street Journal уже сообщала о 
планах президента США Джо Байдена в 2024 
финансовом году собрать с криптоинвесторов 
налоги на $24 млрд, для чего будут произве-
дены изменения в законодательстве. 

Любопытно, что данных о россиянах в 
исследовании вообще нет. В ФНС не делят-
ся такой информацией, поэтому эксперты 
говорят только о приблизительных оценках. 
«Лично мне известно о том, что декларации 
в 2022 году подали более 3000 граждан, — 
говорит управляющий партнер GMT Legal 
Андрей Тугарин. — Хотя Правительство РФ в 
мае 2022 года подсчитало, что объем средств 
на кошельках россиян составляет порядка 10 
трлн руб.».

Эксперты разошлись во мнениях о том, 
чем вызван внезапный интерес налоговиков к 
держателям криптоактивов в России. Тугарин 

утверждает, что количество поданных декла-
раций как раз и вынудило ФНС обратить вни-
мание на этот сегмент налогоплательщиков. 
Ведомство не смогло проигнорировать такой 
объем. При этом директор по взаимодействию 
с госорганами BitRiver Олег Огиенко полагает, 
что это формальная процедура, и просьба 
ФНС подтвердить доходы и расходы не имеет 
под собой прямого подозрения в получении 
теневых средств. Однако, по словам основате-
ля сервиса BitOK Дмитрия Мачихина, цель всех 
проверок как раз в выявлении «уклонистов». 
Росфинмониторинг совместно с российскими 
банками помогают ФНС обнаружить факты 
операций, связанные с криптовалютой. «Тех 
пользователей, которые не подали 3-НДФЛ, 
они дергают, — пояснил эксперт. — Что касает-
ся уже поданных деклараций, то, скорее всего, 
документы были заполнены с нарушениями, 
например, не предоставлены документы, под-
тверждающие расход, либо сами площадки, 
где совершались сделки, сомнительные». 
Держателем криптоактивов следует гото-
виться к более прозрачной работе с банками и 
ФНС в России. «Даже если у вас нет прибыли, 
скорее всего, придется ответить на вопросы 
о 3-НДФЛ, о происхождении средств, так как 
это становится очевидным требованием», — 
предупреждает Мачихин. 

Все опрошенные «МК» юристы утверж-
дают, что если в части каких-то отдельных 

определений криптовалютные операции не 
до конца обрели законодательство, то нор-
мы, касающиеся уплаты налогов, уже все 
давно прописаны. Как утверждает бизнес-
консультант компании JTLconsulting Юлия Чен-
цова, криптовалюта в России легализована, 
поскольку 1 января 2021 года действует закон 
о цифровых финансовых активах и цифровой 
валюте 259-ФЗ. В соответствии с ним, хоть 
и расчеты в криптовалюте запрещены, но 
криптовалюта — это имущество, а значит, с 
него можно получить доход, который будет об-
лагаться налогом. Уклоняться от обязательств 
не рекомендуется. 

«Если при заполнении декларации за-
низить сумму налога к уплате или не иметь 
подтверждающие расходы документы, то на 
физлицо может быть наложен штраф в раз-
мере 20% от неуплаченной суммы налога или 
40%, если будет доказана умышленность со-
вершенного деяния», — подчеркнула эксперт. 
За просрочку уплаты начисляются пени в раз-
мере 1/300 от ставки рефинансирования ЦБ за 
каждый просроченный день. Юрист посове-
товала участникам криптобирж внимательнее 
относиться к документации при расходных 
операциях и подумать о последствиях и от-
ветственности, прежде чем скрывать доходы, 
поскольку, по ее оценке, контроль и правовое 
регулирование будут только усиливаться.

Наталия ТРУШИНА.

РУБЛЮ ПОДСТАВИЛИ 
ВАЛЮТНОЕ ПЛЕЧО
Нерезидентам 
установят лимиты 
на покупку долларов 
и евро

ЦБ и Минфин готовят новые 
валютные ограничения, на 
сей раз — в отношении ухо-
дящих из РФ иностранных 
компаний. Под прицелом 
оказались крупные сделки 
по выкупу их бизнеса, ко-
торые, по оценкам регуля-
торов, ведут к заметному 
ослаблению рубля. Мотив 
понятен: закупки нерези-
дентами долларов и евро в 
больших объемах чреваты 
дестабилизацией внутрен-
него финансового рынка, а 
значит, эту практику надо 
каким-то образом огра-
ничить. Однако эксперты 
увидели в инициативе логи-
ческие нестыковки.

ПИСЬМА КРИПТОВАЛЮТНОГО СЧАСТЬЯ
У ФНС возник интерес 
к доходам граждан 
от цифровых активов
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Посмотреть на быт жителей Кременного 
района, где совсем недавно шли бои, мне 
предложила коллега Белла, журналистка 
одного из столичных изданий. Не так давно 
она, приехав в командировку в зону СВО, 
проезжала примерно этим же маршрутом и 
была шокирована тем, что у людей зачастую 
не было даже хлеба. Хотелось посмотреть, 
что изменилось после того, как наши войска 
отодвинули ВСУ на десятки километров от 
города.

— Сначала заскочим в Старую Крас-
нянку. Здесь пара супружеская живет, пен-
сионеры, я прошлый раз у них была, — по 
дороге сообщила Белла.

На улицах деревни пусто, лишь в отдале-
нии видны силуэты военных, столпившихся 
возле грузовой машины.

Белла уверенно шла вперед, было вид-
но, что дорогу она знает. Коллега останови-
лась возле небольшого выбеленного дома, 
я последовала ее примеру. На стук открыла 
дверь пожилая женщина, тут же узнала Бел-
лу и кинулась ее обнимать, словно в гости 
приехала не журналист, а родная внучка.

— Давайте в дом. Ох, мы-то гостей не 
ждали. У нас только картошка с салом, — 
захлопотала бабушка.

— Мы на минуточку, — попыталась 
успокоить старушку Белла, но хозяйка уже 
устремилась на кухню, откуда спустя пару 
минут вышла с дымящейся на тарелке кар-
тошкой в мундире. Пришлось разуться и 
идти в комнату.

Хозяин дома был не менее привет-
лив и все приговаривал, как хорошо, что 
мы приехали. Белла спросила у стариков, 
привозили ли им гуманитарную помощь 
с момента ее последнего визита. Ответ 
— отрицательный.

— Но вы не думайте, мы хорошо живем, 
— словно испугавшись собственных слов, 
поспешила оправдать ситуацию хозяйка. 
— Нам вот солдатики крупы дали, сахар. И 
пенсию нам платят, мы в магазин ходим.

«Бедные люди», — сталкиваясь в очеред-
ной раз с подобной ситуацией, подумалось 
мне.

Из вежливости пришлось съесть по кар-
тофелине, после чего мы все же смогли убе-
дить семейную пару, что нам пора идти.

Расставание затягивалось. Пенсионерам, 
видимо, очень хотелось поделиться пережи-
тым. На улице к нам стали подходить другие 
люди — жители деревни. Они вспоминали, что 
до декабря прошлого года иной возможности 
приготовить пищу или разогреть ее, кроме 
как на костре, у них не было. 

Сейчас ситуация стало немного лучше. 
Возобновилась подача газа, а вот с элек-
тричеством и водой пока все так же печаль-
но. Продукты людям приходится покупать 
в единственном работающем магазинчике 
либо ездить в город. Но это, понятное дело, 
могут себе позволить только те, у кого есть 
деньги и транспорт. Остальные перебиваются 
остатками прежних запасов и тем, что дадут 
военные.

— Сказали, что в Кременную привезли 
тридцать тонн гуманитарки. И где же она? — 
разводит руками одна из местных жительниц 
Татьяна. — До нас ничего не дошло.

Еще одна острая проблема — отсутствие 
медицинской помощи. Ни поликлиники, ни 
даже самого простенького медпункта в селе 
нет. Врачи из города ехать в неспокойное 
место не хотят. Выходит, если заболел — 
ищи возможность добраться до медиков 
самостоятельно.

— У меня щитовидка удалена, нужны пре-
параты специальные, — делится Татьяна. — 
Упросила соседа с машиной отвезти меня 
в Кременную, а там говорят: «У нас такого 
лекарства нет». Надо ехать в Старобельск или 
Луганск. Но у меня нет такой возможности...

Следующий населенный пункт в нашей по-
ездке — сам город Кременная. Так сложилось, 
что на окраинах города мне частенько дово-
дилось бывать, а вот центр предстояло увидеть 
впервые. Остановились рядом с пешеходной 
зоной. По обеим сторонам побитые дома, по-
середине каким-то чудом уцелевший скверик с 
коваными скамейками. Наверно, раньше здесь 
было очень симпатично. Из праздношатаю-
щихся — только военные, по всей видимости, 
приехавшие сюда с позиций на отдых.

— Как жизнь в городе? — наконец-то, 
заметили мы первого никуда не спешащего 
гражданского.

Довольно молодой мужчина в спортивной 
синей куртке, представившийся Алексеем, 
сидел на одной из тех самых скамеек и не-
торопливо курил.

— Да живем как-то, — затягиваясь сигаре-
той, улыбнулся он. — Кто хочет, тот работает. 
Худо-бедно прокормиться можно.

— А кем можно работать в военных 
условиях?

— Да кем угодно. Самая востребованная 
профессия сейчас продавец. Солдат в городе 
много, торговля процветает. «Энергетики» 
(энергетический напиток. — «МК») знаете 
каким спросом пользуются!..

Говоря это, собеседник приподнял же-
стяную банку бодрящего напитка, стоявшую 
рядом с ним на лавке.

По словам горожанина, еще недавно 
цены на продукты питания были просто за-
предельные. Выживать было очень сложно, 
особенно пенсионерам. Но сейчас цены уже 
снизились процентов на тридцать. Чему все 
несказанно рады.

Бытовых проблем хватает, особенно с 
электричеством в городе. Бывает, иногда 
подают ток, но происходит это крайне ред-
ко. Апрельский аномальный снегопад лишь 
усугубил ситуацию.

Каких-либо вариантов для проведения 
досуга в Кременной, естественно, тоже нет. 
Если есть свободное время, можешь почи-
тать книги.

Распрощавшись с Алексеем, двинулись 
дальше. Группа мужчин, очевидно, работ-
ники коммунальных служб, собирала про-
шлогоднюю листву и закидывала ее в кузов 
трактора. Решили расспросить их о жизни в 
прифронтовом городе.

Реакция удивила. Просьбу нашу встрети-
ли совсем недружелюбно. Для начала все до 
единого потребовали убрать телефоны и не 
снимать их даже со спины. Чуть позже, правда, 
объяснили, что связано это с родственниками, 
живущими на территории Украины.

— Нас и так за врагов там считают, а 
если увидят, что мы еще с журналистами 
общаемся, так вообще, — пояснил один из 
них явно раздраженно.

Поняв, что диалог не состоится, мы уже 
собирались идти дальше.

— А что вы хотите узнать? — неожидан-
но остановил нас своим вопросом один из 
мужчин. — Как живем? Плохо живем. Разве 
сами не видите? Город разбит, работы нет, 
пособий нет.

Мужчина явно был на взводе, и мне не 
хотелось переступать ту грань, после которой 
он сорвется на крик.

— Ну вот вы же работаете?
— Работаем, точнее — ходим по при-

вычке, — огрызнулся собеседник. — Денег ни 
разу не заплатили, говорят: ждите. Так еще и 
трактор за свои приходится заправлять.

— А зачем тогда приходите?
— Да потому что если не будем ходить, 

то на это место возьмут кого-то другого, и 
все. А работу сейчас найти нереально. Вот 
и приходим в надежде, что скоро платить 
начнут.

Мужчина тяжело вздохнул, отошел в сто-
рону и закурил.

— Девочки, идите лучше, — обратился к 
нам другой рабочий. — Нечего нам больше 
рассказывать...

К сожалению, с местными властями 
встретиться не получилось. А жаль. Вопро-
сов к ним, конечно, много.

Заключительным пунктом нашей поездки 
по освобожденным территориям был визит к 
военному священнику. Однако кроме названия 

деревни, возле которой вроде как живет ба-
тюшка, мы больше ничего не знали. А потому 
решили добраться до населенного пункта и 
дальше уже спрашивать местных жителей. Уж 
кто-нибудь да должен знать — священник для 
селян фигура далеко не последняя.

Уже на въезде в деревеньку дорогу 
нам преградила огромная, непреодолимая 
для автомобиля лужа, и стало понятно, что 
дальнейшие поиски продолжатся в пешем 
порядке. 

Возле коричневого металлического за-
бора неожиданно увидели маленькую девочку 
в сиреневом пальтишке и смешной розовой 
шапочке с двумя белыми помпонами, по-
хожими на ушки.

— Ничего себе, здесь еще и дети оста-
лись, — почти в голос удивились мы.

Вслед за крохой из калитки вышла 
пенсионерка.

— Здравствуйте, а вы не знаете, где жи-
вет отец Василий? — поинтересовались у 
женщины.

Малышка настороженно прижалась к 
ногам бабушки, едва мы подошли поближе.

— Ни, на наший вулыци точно нэмає. Не 
бойся, моя пташечка, — погладила она по 
головке девочку.

Мы разговорились. Марии Федоровне, 
именно так зовут пенсионерку, — 83. Вместе 
с дочерью, зятем, старшим внуком и полу-
торогодовалой внучкой Алиной она живет в 
этой деревушке.

— А как вы с ребенком выживали, когда 
бои шли?

— Да як? Ужас был, — почти расплака-
лась бабушка, вспоминая то время. — Воно 
бахает, дитя кричит. А що робыты? Даже 
пеленать нэма в що було.

— А сейчас как?
— Тяжело, — вздыхает Мария Федо-

ровна.— Работы нема, грошей нема. Дочка 
с зятем не робят (не работают. — «МК»), все 
живэмо на мою пенсию. А дитыни молоко 
потрибно, а воно — двести гривен (почти 
400 рублей. — «МК») трехлитровая банка. 
На шо его куплять? Коз завели, а они не до-
ятся, видать от страха. Ходимо подывитысь, 
як ми живэмо.

Мария Федоровна взяла малышку на 
руки и пошла внутрь двора, мы за ней. По 
уцелевшим постройкам можно было по-
нять, что когда-то эта семья жила вполне 
неплохо. Большой участок, вымощенные 
дорожки, каменные фигурки возле огорожен-
ных декоративным заборчиком клумб. Дом 
тоже большой. Только вот, как рассказывает 
пенсионерка, топить его нечем. Поэтому 
зимой все ютились в кухоньке. Сейчас, с 
приходом тепла, бабушка с внуком все-таки 
перебрались в дом, а малышка с родителями 
продолжает жить в крошечном домике.

— Дывиться, мисця зовсим нэмае, — 
распахнула дверь кухни Мария Федоров-
на. — И мама тут, и папа тут, и кроватка 
детская.

Картина действительно была удручаю-
щая. В середине комнатки рядом с печкой 
детская кроватка, вокруг нее буквой «П» 
расставлены спальные места для взрослых. 
Проход к ним был настолько узкий, что два 
человека при всем желании не смогли бы 
здесь разойтись.

— А пособия на внучку вам хотя бы пла-
тят? — уже на улице поинтересовалась моя 
коллега у пенсионерки.

— Ничого не платять, — теребя подол 
засаленного фартука, покачала головой 
бабушка. — До годика щось давали, потим 
сказали — не положено. Гуманитарку тэж не 
дають, едим одну картоплю. Плохо живем. 
Плохо...

Мария Федоровна проводила нас до во-
рот. Маленькая Алина, как хвостик, семенила 
за бабушкой.

— Бережить сэбэ, дивчынки, — с какой-то 
особенной теплотой обратилась она к нам. — 
Дай бог, щоб все цэ швидчэ закинчилося.

Москва—ЛНР—Москва.
Лина КОРСАК.

После недавнего предъявления в суде в 
Нью-Йорке обвинений Дональду Трам-
пу перед бывшим президентом США 
замаячила — пусть чисто теоретически 
— перспектива оказаться в тюрьме. Это 
и вообще не сахар, а уж в преддверии 
президентских выборов-2024 и совсем 
не кстати. Сможет ли пассионарный ре-
спубликанец побороться за Белый дом, 
если его упрячут за решетку? И были ли 
в истории подобные прецеденты? Попро-
буем разобраться.

Практически все эксперты единодушны: 
Трамп может баллотироваться в президенты 
США из тюрьмы. Тем более что это уже дела-
лось в прошлом.

По следам Дебса

Хотя предъявленное в Нью-Йорке обви-
нительное заключение и другие продолжаю-
щиеся уголовные расследования в отношении 
Дональда Трампа открывают реальную — хотя 
и все еще отдаленную — перспективу того, что 
ведущему республиканскому претенденту на 
выдвижение в президенты в 2024 году может 
грозить тюремное заключение, нет никаких 
юридических препятствий для того, чтобы 
баллотироваться на пост главы государства в 
качестве осужденного преступника или даже 
из-за решетки.

И как пишет издание Politico, если Трамп 
окажется в таком затруднительном положе-
нии, он может пойти по стопам американско-
го социалиста Юджина В. Дебса, который 
столетие назад на президентских выборах 
получил почти миллион голосов, находясь 
в тюрьме.

Юджин Дебс — которого Ленин называл 
«революционером, но без ясной теории, не 
марксистом», — далеко не единственный 
человек, который пытался добыть самый вы-
сокий пост в Соединенных Штатах, находясь 
в тюрьме, но он был самым успешным. С 1900 
года Дебс пять раз баллотировался в пре-
зиденты США по списку Социалистической 
партии — и это при том, что четко осознавал, 
что его кампании носили символический ха-
рактер. На победу он, будучи вполне трезво-
мыслящим человеком, и не рассчитывал.

И тем не менее на выборах в 1912 году 
левый кандидат набрал 901 551 голос — около 
шести процентов голосов избирателей (и это 
один из лучших в истории показателей для 
кандидата от «третьей партии» на выборах 
американского президента). Однако в 1920-м 
Юджину Дебсу пришлось заниматься своей 
избирательной кампанией из-за решетки.

Тогда, 103 года назад, он стал кандида-
том от Социалистической партии, отбывая 
федеральный срок за то, что призывал аме-
риканцев сопротивляться призыву на Первую 
мировую войну.

Его выступление в штате Огайо в июле 
1918 года, в котором рабочий лидер выступил 
против участия Америки в войне, стоило ему 
нескольких лет свободы. Согласно Закону 
о подстрекательстве к мятежу, принятому 
в качестве поправки к Закону о шпионаже, 
его слова считались государственной из-
меной. Присяжные признали его виновным, 
и 18 ноября 1918 года — через неделю после 

заключения в Европе перемирия — Юджин 
Дебс был приговорен к трем одновременным 
10-летним срокам заключения.

Дебс получил 3,4 процента голосов изби-
рателей, что является солидным показателем 
для находящегося в заключении социалиста 
(под давлением общественности президент 
Гардинг освободил революционера из тюрь-
мы, но здоровье борца за права рабочих к 
этому времени было подорвано — он умер в 
70-летнем возрасте в 1926 году), но далеко 
не настолько, чтобы заставить американцев 
всерьез задуматься над невероят-
ным конституционным вопросом: 
что произойдет, если заключен-
ный кандидат действительно 
победит?

Главы государств 
и проблемы с 
законом
После Юджина Дебса история за-

ключенных, претендовавших на пост 
президента США, изобилует экзотиче-
скими и эксцентричными личностями.

Так, сторонник теории заговора Лин-
дон Ларуш баллотировался в Белый дом 
восемь раз, причем одна из этих попыток 
— в 1992 году — была сделана после того, 
как он стал отбывать 15-летний срок за мо-
шенничество с почтой, заговор и уклонение 
от уплаты налогов. Был освобожден в 1994 
году и умер в 2019 году.

Да и на выборах 2024 года уже есть один 
известный заявленный кандидат, баллоти-
рующийся из тюрьмы: Джозеф Мальдонадо-
Пассаж, более известный как Джо Экзотик. 
Бывший смотритель зоопарка и звезда сериа-
ла Netflix «Король-тигр» баллотируется как ли-
бертарианец после подачи документов о вы-
движении своей кандидатуры в феврале 
в Федеральную избиратель-
ную комиссию.

Мальдонадо-Пассаж выдвигает свою 
кандидатуру на пост президента из Медицин-
ского центра для федеральных заключенных 
в Форт-Уэрте (штат Техас), где отбывает 21-
летний срок за множество преступлений, 
связанных с торговлей животными и жесто-
ким обращением с ними, а также за попытку 
организовать заказное убийство конкури-
рующей владелицы частного зоопарка Кэрол 
Баскин.

Да и помимо США есть примеры, когда 
имеющие проблемы — актуальные или про-
шлые — с законом политики оказывались на 
вершине власти.

Оказавшийся под прицелом Фемиды по 
делу о коррупции Биньямин Нетаньяху вновь 
возглавил правительство Израиля и даже 
затеял реформирование судебной системы, 
что вызвало многотысячные акции протеста 
оппозиции. Тюремная отсидка не помешала 
экс-президенту Бразилии Луису Инасиу Луле 
да Силва вернуться на пост главы государ-
ства в январе — правда, после того, как его 
обвинительный приговор по делу о коррупции 
был отменен.

А нынешняя вице-президент и бывшая 
президент Аргентины Кристина Фернандес 
де Киршнер хоть и была осуждена за мошен-
ничество, но остается на своем посту и не 
находится в тюрьме, поскольку ее должность 
предусматривает неприкосновенность и по-
скольку она подала апелляцию, которая, как 
ожидается, займет длительное время.

Обращение к нации 
из тюремной камеры

Растущие юридические проблемы Трампа 
вновь поднимают вопрос: что будет, если на 
президентских выборах победит находящий-
ся в тюремном заключении кандидат?

В Нью-Йорке экс-президенту США было 
предъявлено обвинение в фальсифи-

кации деловых документов — госу-
дарственном преступлении, которое 
влечет за собой максимум четыре 
года тюремного заключения по обви-
нению в уголовном преступлении. 

Многие эксперты утверждают, 
что даже если Трампа признают 
виновным, он вряд ли окажется 
за решеткой, поскольку судьи 
редко приговаривают к тюрем-
ному заключению впервые со-
вершивших преступление та-
кого рода. Однако три других 
продолжающихся уголовных 
расследования в отношении 
Трампа — одно в Джорджии, 
за вмешательство в выбо-
ры, и два от специального 
прокурора Джека Смита 
в Вашингтоне — могут 
повлечь за собой более 
серьезные обвинения в 
уголовном преступлении 
и привести к более вы-

сокому риску тюремного 
заключения.

И тут-то возникает вопрос: а что делать, 
если Трамп, сидя (опять-таки гипотетически) 

в тюрьме, победит на президентских 
выборах?

Еще в ноябре прошлого года амери-
канское издание Business Insider рисовало 
фантастическую (хотя в свете последних за-
ключений Трампа — как сказать!) картину: 
«Представьте себе: сейчас 9 часов вечера 13 
января 2026 года, вторник, и вы настраивае-
тесь на свою любимую кабельную новостную 
сеть, чтобы посмотреть ежегодное обращение 
президента о положении в стране. Но в этом 
году президент не едет на пуленепробивае-
мом лимузине из Белого дома в Капитолий 
США. Нет сотен членов Конгресса, тради-
ционно присутствующих на мероприятии. 
Вместо этого главнокомандующий одет в 
оранжевый комбинезон, его послание транс-
лируется законодателям и в вашу гостиную с 
помощью Zoom из его тюремной камеры. Да, 
этот сценарий в равной степени притянут за 
уши и диковинен до крайности».

Если республиканский экс-президент 
США все-таки окажется в тюрьме во время 
грядущих президентских выборов, тот факт, 
что он находится в тюрьме, не помешает ему 
баллотироваться, говорят о перспективах 
Трампа знатоки конституционного права.

Общее мнение среди ученых-юристов — 
необходимость того, чтобы должным образом 
избранный президент исполнял свои обязан-
ности, перевесила бы уголовное осуждение 
и потребовала, по крайней мере, отсрочки 
вынесения приговора, отмечает Politico. И 
если бы Трамп был признан виновным в фе-
деральном преступлении, он мог бы даже 
попытаться помиловать себя сразу после 
вступления в должность — маневр, который 
более века назад Юджин Дебс пообещал 
предпринять в случае победы.

«Тогда мы просто попадем в неизведан-
ные воды», — чешут затылки знатоки права.

Помиловать самого себя

Как бы то ни было, сравнение с балло-
тировавшимся более ста лет назад из-за 
тюремной решетки Юджином Дебсом мо-
жет не понравиться Трампу, который любит 
критиковать социалистов (или тех, которых 

он называет социалистами). Некоторые также 
могут счесть это сравнение несправедли-
вым по отношению к Дебсу, которого многие 
участники рабочего и антивоенного движений 
считают героем. Тем не менее у этих двух по-
литиков на удивление много общего.

Точно так же, как Трамп изображает мно-
жество юридических проблем, с которыми он 
сталкивается, как политическое преследова-
ние, Дебс и его союзники пытались использо-
вать его юридические сложности в качестве 
объединяющего лозунга, который продвинул 
бы его кандидатуру в президенты.

Действительно, указывает Politico, не-
которые мемы с изображением Трампа, цир-
кулирующие в социальных сетях, включая 
эскиз тюремной фотографии, которая так и 
не была сделана, очень похожи на пуговицы на 
лацканах, которые распространялись во вре-
мя предвыборной кампании Юджина Дебса 
в 1920 году, демонстрируя его фото вместе 
с номером федерального заключенного. «В 
президенты: осужденный №9653» — гласила 
надпись на пуговицах.

Казус Юджина Дебса поднял вопрос, 
которым сейчас задаются многие: может ли 
человек баллотироваться в президенты или 
быть избран президентом после того, как 
был осужден за преступление или даже на-
ходится в тюрьме?

Ничто не мешает Трампу баллотировать-
ся, и даже федеральный обвинительный при-
говор этому не препятствует, говорят экс-
перты и добавляют, что препон для участия в 
выборах нет, даже если бы он был психически 
ненормальным.

Верховный суд США утверждает, что 
единственные требования, которые нужны, 
чтобы баллотироваться на федеральный пост, 
прописаны в американской конституции. И 
требования эти минимальны: человеку должно 
быть не менее 35 лет, он должен быть граж-
данином США по рождению и проживать в 
США не менее 14 лет.

Отдельные штаты по-прежнему воль-
ны исключать осужденных преступников из 
списка кандидатов на государственные (на 
уровне штата) и местные должности, но не 
на федеральные. 

И все-таки что произойдет, если человек, 
находящийся в тюрьме, действительно по-
бедит на президентских выборах, — более 
сложный вопрос. Придется ли новому пре-
зиденту управлять Соединенными Штатами 
из тюремной камеры?

Скорее всего, нет. Новый глава государ-
ства может воспользоваться своим правом 
помилования, чтобы освободить себя — или 
предварительно помиловать — от любых 
ожидающих рассмотрения федеральных 
обвинений. (Право на помилование распро-
страняется на федеральные преступления, 
но не на преступления штата, подобные тем, 
по которым Трампу в Нью-Йорке были предъ-
явлены обвинения на днях.)

Таким образом, считают некоторые ана-
литики, у Трампа появилась дополнитель-
ная мотивация победить на президентских 
выборах-2024 и уклониться от любых обвине-
ний, которые федеральные прокуроры могут 
выдвинуть против него.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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ИЗ-ЗА РЕШЕТКИ

Каковы шансы Трампа стать президентом США 
из тюрьмы

В БЕЛЫЙ ДОМ

Даже если Трамп окажется 
за решеткой, он может 
баллотироваться в президенты США.
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Американский социалист 
Юджин Дебс, сидя в тюрьме за 
нарушение закона о шпионаже, 
в 1920 году принимал участие 
в президентских выборах.

Карикатура на участие заключенного 
Дебса в президентской гонке.

Жители прифронтовых территорий — это люди, на долю которых выпало 
то, что страшно представить. Они выживают под обстрелами, нередко не 
имеют работы, денег, соцпособий, медицинской помощи. Корреспондент 
«МК» пообщалась с жителями Кременного района ЛНР и узнала, что 
заставляет их работать без зарплаты, как выжить семье из пяти человек 
на одну пенсию и какой самый востребованный продукт на полках 
местных магазинов.

«ВОНО «ВОНО 
БАХАЕТ, 
ДИТЯ 
КРИЧИТ»
Жители Кременной 
рассказали о жизни 
в прифронтовой полосе

Посмотреть на быт жителей Кременного

Работники коммунальных 
служб в Кременной пока 
работают «в долг».

сталкиваясь в очеред
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Маленькая Алина 
с бабушкой 

пережила ужасы 
прифронтового 

города.

А как вы с ребенком выживали когда

Редкие жители, оставшиеся 
в селах Кременного района, 

надеются на лучшее.
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В апреле в мире отметили День беспризорных 
детей. И хотя на улицах российских городов 
сейчас практически не бывает скоплений 
грязных и оборванных малолетних попро-
шаек, а большинство россиян уверено, что 
это грустное явление осталось в прошлом, 
беспризорники до сих пор есть, только они 
видоизменились. Например, в 2022 году в 
России «нью-беспризорников» выявили в ко-
личестве 75,5 тыс. человек. «МК» разбирался, 
откуда сейчас берутся безнадзорные дети и 
как с этим явлением у нас борются.

«Я начал жизнь в трущобах городских, и добрых 
слов я не слыхал. Когда ласкали вы детей своих, 
я есть просил, я замерзал…» — россияне до сих 
пор с удовольствием поют в караоке переделан-
ный на русский лад хит из американского фильма 
«Генералы песчаных карьеров». Действия разво-
рачиваются в 30-х годах в Бразилии: «Тысячи 
беспризорных детей роются в отбросах, 
попрошайничают и воруют. Их дом — 
улица, чтобы не пропасть поодиночке, 
они сбиваются в стаи и терроризируют 
благополучных буржуа», — так описан 
сюжет в Википедии.

Наш, социалистический «гимн беспри-
зорникам», автобиографическая повесть 
Леонида Пантелеева и Григория Белых «Ре-
спублика ШКИД» была написана немного 
раньше, в 1926 году. А советский педагог Антон Ма-
каренко свой опыт по перевоспитанию малолетних 
хулиганов и беспризорников воплотил в знаменитой 
«Педагогической поэме». Если углубиться в совет-
скую историю, то в ней было несколько периодов 
настоящих гуманитарных катастроф, связанных с 
появлением огромного количества беспризорных 
детей на улицах наших городов и сел.

Первая волна возникла в СССР в 1920-е годы, 
когда многие дети и подростки остались без роди-
телей из-за Гражданской войны, эпидемий, голода. 
Беспризорники составляли костяк детской преступ-
ности, нередко матерые воры сколачивали банды из 
беспризорных мальчишек и приобщали их к своему 
делу. Излишне говорить, сколько таких детей не 
доживали до взрослого возраста…

В 1919 году был создан спецорган — Совет 
защиты детей, которым руководил глава Народного 
комиссариата просвещения Луначарский. Стали 
появляться приемники-распределители для не-
совершеннолетних, детские дома и стационарные 
учреждения по типу интерната — трудовые коммуны, 
школы-коммуны, а еще колонии для несовершен-
нолетних правонарушителей. В них дети получали 
образование и профессиональную подготовку. 
Бездомных на улицах отлавливали милиционеры, 
иногда сотрудники уголовного розыска. В 1921 
году была создана Комиссия по улучшению жизни 
детей, которую возглавил Дзержинский.

К 1922 году численность безнадзорных ребят 
составляла от 4 до 7 миллионов человек. Но по-
степенно армия беспризорников редела. В 1935 
году было принято постановление «О ликвидации 
детской беспризорности и безнадзорности».

Вторая волна «уличных детей» накрыла СССР 
после Великой Отечественной войны. Но государ-
ство довольно быстро справилось с ней, и казалось, 
что это явление ушло безвозвратно. 

Однако в 90-х на улицах вновь стали по-
являться беспризорники. Межнациональные 
конфликты, обнищание населения, взлет цен 
до небес… Люди в массовом порядке теряли 
работу или топили горе в вине. Семьи распада-
лись, а дети, не выдерживая конфликтов между 
родителями, все чаще сбегали из дома. По раз-
ным данным, бездомных детей в конце 90-х по 
всей стране насчитывалось от 620 тысяч до двух 
миллионов.

«В России беспризорников 
нет, но есть безнадзорники»

От лица Минпросвещения РФ в конце марта 
2023 года прозвучали слова директора Департамен-
та госполитики в сфере защиты прав детей Ларисы 
Фальковской, заявившей, что «в России практически 
не осталось беспризорных детей».

Многие эксперты и защитники детства, с 
которыми пообщался «МК», подтвердили, что в 
России беспризорников в том виде, в котором 
все их знают по «Республике ШКИД», конеч-
но, уже не встретишь. Но остается такое явле-
ние, как «безнадзорные дети», или «временные 
беспризорники».

Напомним, в федеральном законе указывается 
различие между безнадзорными и беспризорны-
ми несовершеннолетними. Безнадзорный — это 
подросток (до 18 лет), чьи родители не выполняют 
своих обязанностей по его воспитанию, обучению 
и содержанию. Беспризорный — тот же безнад-
зорный, только у него еще и нет определенного 
места жительства.

По убеждению эксперта в области социального 
сиротства, общественного деятеля Александра Ге-
залова, о беспризорниках сегодня можно говорить 
только как о «временщиках»: некоторые подростки 
на время становятся беспризорными. 

— Беспризорников сегодня почти не встре-
тишь. А вот безнадзорных детей много, — говорит 
Гезалов. — Это те, кто уходит из дома, уезжает 
на разные «вписки»; очень много подростков 
сбегает из детских домов, и их потом объявляют 
в федеральный розыск. Пропавшими подрост-
ками занимаются полиция и поисковые отряды. 
Это дети, которые ищут каких-то приключений 
и острых ощущений. Очень много поисковых 
операций связано с детьми, которые поехали 
куда-то к кому-то и не доехали туда. Кого-то из 
них не могут найти длительное время, кто-то 
погибает… Но это все же не беспризорность, а 
безнадзорность.

Недавно я занимался 16-летней воспитанни-
цей детского дома из Калужской области, которая 
вместе с парнем сбежала в Москву, и некоторое 
время они проживали там на какой-то квартире. 
Она была объявлена в федеральный розыск. 
Через камеры видеонаблюдения ее обнаружили 
московские полицейские и вернули в детский 
дом. Она заявила, что будет продолжать сбегать, 
потому что ей нравится такая жизнь, а в детском 
доме — не нравится. Если девушка вновь ока-
жется на улице, то, учитывая ее юный возраст, 
может оказаться в руках нечистоплотных людей 
и стать жертвой преступления. То есть подростки 
бегут — и сейчас будут бежать больше, потому 
что скоро лето, можно, условно говоря, в кусти-
ках поспать…

О масштабах этого явления говорят такие 
цифры: за год в одной только Самарской области 
фиксируется около 2000 побегов воспитанников 

из детских домов. Примерно так же обстоят дела 
и в других областях.

Возраст сбегающих 
из дома «молодеет» 

С безнадзорными детьми и подростками по-
стоянно имеют дело поисковики.

— Мы получаем в день по нескольку заявок 
о пропавших детях, если брать по стране, — рас-
сказала «МК» координатор поисков «ЛизаАлерт» 
Ирина Салтыковская. — По нашему опыту, чаще 
всего причиной побега ребенка из семьи становит-
ся недопонимание в семье или школе. Это может 
быть страх наказания: «двойка», разбитый телефон, 
соседка увидела его курящим за гаражом… Кроме 
того, ребенком может двигать желание доказать 
родителям, что они не правы, а он прав. Это такое 
проявление характера: хлопнул дверью и ушел…

Главное, что я хотела бы отметить: дети уходят 
из любых семей — не только из проблемных, но и 
благополучных. И даже из таких, где родители за-
ботятся о них. Но если ребенок сбежал от родных, 
это еще не означает, что он плохой или родители 
плохие. Это означает, что он попал в какую-то 
некомфортную для себя ситуацию. У подростков 
понятие «хорошо-плохо» может быть искажено.

Возраст, в котором дети самостоятельно 
сбегают из дома, все время «молодеет». Сейчас 
убегают и в 9 лет. Границы переходного возраста 
отодвинулись из-за акселерации и еще из-за того, 
что сейчас дети получают гораздо больший объем 
информации из самых разных источников. 

Где же скрываются юные беглецы? В наше 
время есть места, в которых намного комфор-
тней находиться (и скрываться), чем, например, 
в подвалах, говорит Салтыковская. Чаще всего 
подросток ночует в подъезде. Причем иногда — 
даже в своем. Это распространено в тех случаях, 
когда ребенок на эмоциях хлопнул дверью, но 
плана, куда пойти, у него не было. Если тепло, то 

он может заночевать во дворе. Или пойти гулять 
по ближайшим торговым центрам. Есть, например, 
дети, которые регулярно убегают из дома, потому 
что просто очень любят кататься на общественном 
транспорте. Потом подходят к сотруднику полиции 
и говорят: «Я потерялся».

Вот один из свежих примеров. В Москве 
13-летний мальчик сбежал из дома, так как ис-
пугался наказания от родителей за то, что разбил 
дорогостоящий мобильник. Причем, как потом 
выяснилось, они и не собирались его ругать за 
это. Но подросток боялся возвращаться домой и 
весь день катался на общественном транспорте. 
Оказался в незнакомом месте; когда стемнело, 
зашел в первый попавшийся открытый подъезд 
и остался там спать до утра. В итоге там его и 
нашли — благодаря местным жителям.

— Безусловно, дети, сбегающие из дома, под-
вергают свою жизнь большому риску, в том числе 
из-за нехватки у них жизненного опыта, — отме-
чает Салтыковская. — К сожалению, не всегда их 
находят живыми-невредимыми. Могут произойти 
несчастные случаи: они могут попасть под машину, 
сорваться с высоты, утонуть в водоеме, отправив-
шись купаться в одиночку, в конце концов, стать 
жертвой преступников…

Координатор поисков напомнила, что сейчас 
никакого правила «трое суток подождать» нет: как 
только ребенок пропадает, как только родителям 
становится это понятно, сразу же надо обращаться 
за помощью в полицию и к поисковикам.

«Причины нужно искать 
в семье» 

А вот основатель Национального родитель-
ского комитета, детский омбудсмен Республики 
Татарстан Ирина Волынец уверена: все дело в 
семье.

— Как показывают исследования, если безнад-
зорные дети уходят из дома, причины почти всегда 
нужно искать в семье: родители пьют, жестоко об-
ращаются с детьми, — говорит она. — А еще влияет 
школа — например, когда учителя, администрация 
школы закрывают глаза на неблагополучную ситуа-
цию, не предпринимают никаких мер. Беспризорных 
детей, которых выявила полиция или органы соцза-
щиты, помещают в социально-реабилитационные 
центры. Это место, где дети временно живут, учатся. 
Психологи и педагоги учат их самостоятельности, 
учат решать разные бытовые вопросы.

Как отметила детский омбудсмен, в настоящее 
время беспризорными дети признаются даже при 
живых родителях.

— Это связано с недобросовестным выпол-
нением родителями своих обязанностей; очень 
часто такие вещи связаны с материальной и про-
фессиональной несостоятельностью родителей, c 
тем, что они не видят перспектив улучшения своего 
положения.

Учет беспризорных и безнадзорных детей 
в России ведут несколько ведомств — Минтруд, 
Минздрав, МВД, но раскрывает данные только 
полиция.

— Правоохранительные органы считают тех, 
кого поймали на улице или задержали после со-
вершенного правонарушения, а также детей, чьи 
родственники заявляют о пропаже ребенка, — по-
яснила Ирина Волынец.

За 12 месяцев 2022 года по сводкам МВД РФ 
было выявлено 75,5 тыс. таких несовершеннолет-
них. Годом ранее этот показатель был значительно 
ниже — 68,7 тыс. Больше всего безнадзорных детей 
находят в Курганской области (9,7 тыс.), Москве (8,2 
тыс.), Свердловской области (3,6 тыс.), Московской 
области (2,8 тыс.).

Сейчас рейды по выявлению беспризорников 
в разных регионах России сводятся к выявлению 
полицией детей и подростков, находящихся в не-
подходящих местах в неподходящее время и без 
сопровождения взрослых. Горячее время — летние 
каникулы.

Примечательно, что при наборе в поисковике 
слова «беспризорник» всплывают новости про без-
домных собак... 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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Сами депутатки уве-
рены, что их проект 
— не про «сломать 
жизнь человеку, толь-

ко ее начинающему», а наш ответ 
ювенальному Западу. 

 «Созданные в ЦВСНП усло-
вия максимально приближены к 
реабилитационным и позволяют не 
прерывать образовательный про-
цесс и дополнительные занятия, 
направленные на дальнейшую со-
циализацию подростков», — гово-
рится в законопроекте.

Детям станут обеспечивать: 
«широкий спектр профилактиче-
ских мероприятий», круглосуточный 
прием и круглосуточное наблюде-
ние, «постоянный контакт» со спе-
циалистами, в том числе штатными 
психологами. Такие условия, как 
утверждается, оградят подростков 
от негативного влияния «внешней 
криминальной среды», защитят их 
самих и предупредят повторные 
правонарушения.

В чем же разница между цен-
трами и детскими воспитательными 
колониями? Ведь в любом случае 
сбежавшие подростки (согласна, 
не самые лучшие и послушные) 
изымаются из родных стен и по-
мещаются в казенное учреждение, 
да еще и под кураторство органов 
внутренних дел.

«Это ненадолго, и родители 
будут их навещать». А дальше что? 
Народные избранницы и правда на-
столько наивны, что представляют 
нечто типа пионерского лагеря с 
речевками, политинформациями на 
тему, что такое хорошо и что такое 
плохо, и мудрыми, все понимающи-
ми воспитателями, направляющи-
ми на путь истинный?

Да, из пояснительной записки 
следует, что в дальнейшем эти дети 
не будут считаться судимыми, — 
и на том спасибо! Да и за что их 
судить, раз они и не совершили 
преступлений? За то, что не хотят 
жить дома?

Будут ли в этом случае разгра-
ничивать просто несчастных детей, 
не нашедших общего языка с ро-
дителями, и настоящих хулиганов? 
Или содержать всех вместе — на-
подобие республики ШКИД?

Не знаю, как Бутина и Буцкая, а 
я не раз бывала в подобных отече-
ственных воспитательных колониях 
для несовершеннолетних в каче-
стве правозащитника. И насмо-
трелась на тамошний контингент 
и порядки. 

И я не вижу в современной пе-
дагогической среде новых неравно-
душных Макаренок, готовых про-
двигать свои гениальные идеи.

Зато питательная почва для 
распространения идей запрещен-
ной в РФ АУЕ или других чуждых нам 
течений очень даже подходящая. 
Закрытая интернатовская система, 
трудные подростки, замкнутые в 

своей среде и сами на себе, — иде-
альные условия для такого.

Обещают, что в центрах будут 
действовать трудовые мастерские, 
где трудные ребята смогут выбрать 
будущую профессию, что с ними 
станут индивидуально работать 
психологи. 

В общем, получат путевку в 
жизнь.

Говорят, это будет сделано для 
профилактики молодежной пре-
ступности, которая растет.

Так система наказаний для ре-
альных малолетних преступников 
у нас, напротив, стремится к гума-
низации. В основном несовершен-
нолетним сейчас дают условные 
или минимальные сроки даже за 
тяжкие преступления. Чтобы они 
не попадали за решетку. Встреча-
ются тинейджеры, которых судили 
условно по три-четыре раза. Обыч-
ные воспитательные колонии рас-
формировываются или реформиру-
ются, как, например, было сделано 
в подмосковном Можайске.

А тут наоборот: дети еще 
ничего не совершили, а их уже 
«закрывают».

Противники законопроекта 
полагают, что это еще конкретный 
камень в субъектность семьи, кото-
рую государство лишает последних 
прав, в том числе и на собственных 
детей.

Сторонники инициативы 
утверждают, что дети, оставшиеся 
без контроля взрослых, способны 
на многое. Они часто «совершают 
правонарушения, общественно 
опасные деяния и преступления». 
И если даже пока они не преступи-
ли закон, то не факт, что, оказав-
шись на улице и без присмотра, 
не натворят что-то. Поэтому лучше 
перебдеть.

«За последние 5 лет в среднем 
777 (или 2%) несовершеннолет-
них, самовольно ушедших из семей 
и государственных учреждений, 
были участниками преступлений», 
— говорится в пояснительной 
записке.

2% сбежавших из дома нару-
шили закон — так зачем тогда за-
крывать в подобные прекрасные 
центры остальные 98%? 

«Чужих детей не бывает. И 
трудные дети — тоже наши дети. 
Мы можем помочь им не попасть 
в криминальную среду, в секты, 
под влияние других деструктивных 
сил», — пафосно заявляют о своем 
законопроекте его авторы. 

В общем, как обычно, за все 
хорошее и против всего плохого. 
Когда хотят как лучше, а получается 
как всегда. 

Вот только речь идет о жизни 
людей, которые ее еще и не начи-
нали. Неужели и это тоже поле для 
депутатских экспериментов?

Екатерина 
САЖНЕВА.

КОМУ НУЖЕН 
«ЗАКОН БУ-БУ»?

Я С ДЕТСТВА Я С ДЕТСТВА СКИТАЛСЯСКИТАЛСЯ
В стране выявили 
за год 75 тысяч 
безнадзорных детей 
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В середине апреля ряд Telegram-
каналов со ссылками на про-
давцов климатической техники 
сообщили, что новые поставки 

бытовых кондиционеров «взлетели» по ценам 
минимум вдвое. В частности, японские 
Toshiba, по утверждению новостников в соц-
сетях, подорожали с 90 до примерно 190 
тысяч рублей (модель, рассчитанная на 50–60 
квадратных метров площади). Чуть дешевле 
(но все равно слишком дорого) — российские 
бренды, сделанные в Китае: аналогичная по 
производительности модель потянет на 150 
тысяч рублей. 

Еще дешевле китайские бренды — но 
и они не продаются дешевле 50–70 тысяч, 
предупреждают в соцсетях. Добавим к этому 
стоимость монтажа — и получим форму-
лу «кондиционер это роскошь». При одном 
условии: если все сказанное соответствует 
действительности. 

— Если говорить коротко — вранье, — со-
общил «МК» Олег Кладунов, ведущий инженер 
компании по сервису климатической техники. 
— На днях общался с поставщиками, обсуж-
дали условия на этот год. Сейчас на бюджет-
ные модели цена заказа — около 15–16 тысяч 
рублей, они есть в наличии, с поправкой на 
маржу розничного продавца можно прибавить 
к этой цене 10 тысяч. Конечно, в теплый сезон 
цены подрастают примерно на 10%, но это 
происходит каждый год из-за повышенного 
спроса. Информации о возможном дефиците 
нет, ни один из наших поставщиков не забил 
тревогу, все в наличии на складах.

При этом на крупных маркетплейсах цены 
таковы: модели указанной производительно-
сти китайских и российских брендов (сделано, 
как правило, и то и другое действительно в 
КНР) начинаются от 35 тысяч рублей. Самая 
недорогая модель из «привычных» брендов 
(Европа, Япония, Корея) оценивается в 55 ты-
сяч рублей. Недешево — но уж и не 190 тысяч, 
как пугают в Интернете, не так ли? Впрочем, 

премиум-модель Toshiba (а разговоры были 
изначально об этом бренде) действительно 
стоит именно столько, сколько указано. 

«Цена такая, поскольку это зарекомендо-
вавшая себя марка, а поставляется товар по 
схемам параллельного импорта», — пояснили 
в интернет-магазине, выставившем климати-
ческую технику по космическому прайсу. 

«То, что происходит сейчас с рынком 
почти всей техники, от автомобилей до ин-
струментов, можно назвать сегментацией, 
— рассуждает Виктор С., несколько лет вла-
девший интернет-магазином бытовой тех-
ники. — Европейские, японские, корейские 
бренды четко идут в премиум-категорию, 
даже ближе к люксу. Полюбопытствуйте, на-
пример, насчет цен на европейские холодиль-
ники и стиральные машины. При этом Китай 
предлагает технику попроще, но для быто-
вого использования ее хватит, а цены будут 
привычные — столько, сколько европейская 
техника стоила раньше, ну, чуть подороже». 

Разница между «народными» (китайски-
ми) и «люксовыми» (Европа, Япония, Корея) 
брендами — в долговечности, ремонтопри-
годности, а также «ощущении качественного 
товара», пояснил собеседник «МК». Именно 
поэтому даже привезенная «за три моря» 
вещь привычных брендов, скорее всего, най-
дет потребителя, готового платить больше 
— правда, таких потребителей может ока-
заться немного. 

Что касается бытовых кондиционеров, 
неприятный сюрприз в этом году может ожи-
дать вовсе не тех россиян, кто собрался 
впервые устанавливать такое устройство, а 
скорее тех, кому оказалось нужно ремонти-
ровать уже установленную в «тучные годы» 

технику. Как рассказал «МК» Федор Михай-
лов, мастер по ремонту бытовой техники, 
работающий в Москве и Подмосковье, де-
фицит и подорожание, скорее всего, кос-
нутся запчастей к устройствам европейских 
брендов. 

— Одно время начали возить, напри-
мер, итальянские запчасти через Турцию, 
но сейчас с этим тоже, как слышно, бывают 
перебои, — отметил собеседник «МК». — В 
любом случае, если там какая-то не совсем 
пустяковая поломка, ждать запчасть нужно от 
двух недель. Ну, или импровизировать — но, 
в отличие от холодильников, в кондиционерах 
намного плотнее компоновка, и ставить, ска-
жем, неродные компрессоры трудно. 

Компоненты японских и корейских систем 
найти проще, но и они дорожают, добавил 
Михайлов. Поэтому владельцам «климатики» 
стоит проверить свои устройства заранее, до 
наступления жары: тогда будет время, если 
что, дождаться запчастей из-за границы. Если 
же ввести оборудование в строй необходимо 
«вчера» (скажем, если речь о магазине или 
другом присутственном месте), то иногда про-
ще заменить систему «в сборе» на китайскую 
модель, отметил сервисмен. 

Кстати, именно это последнее обстоя-
тельство внушает ремонтникам некоторую 
надежду: списанные из учреждений из-за 
недостатка запчастей «фирменные» приборы 
можно будет разбирать на узлы и агрегаты 
для ремонта тех кондиционеров, что остаются 
на руках у частников. Одно плохо: ломается 
чаще всего примерно одно и то же, так что 
не любые запчасти можно будет достать ме-
тодом «каннибализма».

Антон РАЗМАХНИН.

КЛИМАТ-
КОНТРОЛЬНЫЙ 
В ГОЛОВУ

В апреле началась запись детей в 
первый класс. И вокруг нее сразу по-
явились скандалы. Во многих местах 
невозможно записаться в школу воз-
ле дома, потому что мест мало, а те, 
что есть, заняли льготники. Другим 
подводным камнем стало укрупне-
ние школ. Братьев и сестер по зако-
ну отдают в одну школу, но при этом 
разные здания учебного заведения 
с одним и тем же номером зачастую 
разбросаны по разным районам горо-
да. А об этом в законе ничего не ска-
зано...

Вначале по всей стране тысячи родите-
лей не спали, сидя с секундомером в руках, 
чтобы ровно в 0.01 1 апреля выбрать школу и 
записаться в первый класс. Естественно, сайт 
повис. Через два дня борьбы с электронной 
формой записи многие выяснили, что в доку-
ментах, поданных на ребенка из сада и других 
ведомств, куча ошибок. Таких будущих перво-
классников электронная система не считыва-
ет и никуда не записывает, разумеется. После 
того как депутат ГД Ирина Филатова из-за 
подобной ошибки (Алёна через букву «е») не 
смогла записать дочь в школу, с проблемой 
взялись разбираться на думском уровне. Си-
туацию с электронной записью пообещали 
взять под личный контроль председатели 
думских Комитета по просвещению Ольга 
Казакова и Комитета по информационной 
политике Александр Хинштейн.

Если в крупных городах родители злятся, 
пытаясь продраться сквозь госсайт, и толпами 
осаждают школы и МФЦ, то в глубинке вообще 
царит полное недоумение.

— В нашем поселке в школу идут 8 че-
ловек, в нашу местную — и того меньше, 5–6 
думают записаться, — рассказывает сельский 
учитель Валентина. — Нам-то зачем эта элек-
тронная запись? И так учеников и учителей 
всех знаем наперечет…

Но, даже победив форму записи, ро-
дители не спешат расслабляться. На днях 
случились скандалы в Ростовской области, 
в Екатеринбурге, где сотни детей не смог-
ли попасть в 1-й класс рядом с домом. Они 
утверждают, что в одну ночь накануне откры-
тия записи их номера в очереди отодвинулись 
на сто и больше позиций назад. Чиновники 
объясняют, что все места перед ними заняли 
льготники.

— Это очень странная ситуация, потому 
что дети, живущие на закрепленной за школой 
территорией, — тоже льготники с преимуще-
ственным правом поступления, — говорит 
юрист Станислав Попов. — Но тут есть тонко-
сти. У детей полицейских, военнослужащих, су-
дей, прокурорских работников действительно 

есть право внеочередного приема. Но толь-
ко если это школа-интернат, расположенный 
по месту прописки. В обычных школах у них 
первоочередное право, но есть ремарка: «при 
наличии мест». Сейчас к этой категории льгот 
добавили детей участников СВО. Преимуще-
ственным правом приема в школу облада-
ют дети, чьи старшие братья или сестры уже 
там учатся, или живущие на закрепленной за 
школой территории. В некоторых регионах 
действуют еще местные законы, например о 
первоочередном приеме детей учителей. Есть 
школы, прием в которые осуществляется на 
конкурсной основе. Учредители имеют право 
ввести вступительные испытания и опираться 
на их результаты при приеме.

Но не только территориальный принцип 
приема в 1-й класс у нас хромает. С недавнего 
времени закон о льготе для «полнородных 
братьев и сестер», ходящих в одну школу, 
тоже дал сбой. Федеральный закон, при-
нятый в 2019 году, никак не учел ситуацию 
укрупнения школ, когда под одним номером 
могут значиться 2–3 корпуса школ и больше. 
А корпуса могут быть разбросаны в самых 

разных районах города. Это разные школы, 
которые чиновники по известному им одним 
принципу слили в школьный холдинг (и при 
них еще детских садов несколько штук). С 
ситуацией, когда младшего ребенка пытают-
ся зачислить в дальний корпус, столкнулась 
москвичка Евгения.

— У меня старший пошел в 5-й класс в 
школу рядом с домом, а младшая вышла из 
детсада. Разумеется, ее я записала в нашу 
любимую школу на госпортале. Смотрю, а 
там адрес совсем другой. И да, оказалось, 
что это корпус номер два. Нам туда надо ехать 
пять остановок на метро или больше часа на 
наземном транспорте добираться. Я в ужасе. 
Сама медик, утром рано нужно быть на работе. 
Рассчитывала, что старший будет маленькую 
уводить-приводить: школа-то в нашем дворе. 
Теперь даже не знаю, что делать…

Как удалось узнать «МК», на сегодня та-
кое решение абсолютно законно. И попа-
дет ли маленькая сестричка в тот же корпус 
школы, что и брат, решать только школьной 
администрации.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ПЕРВОКЛАССНЫИ КВЕСТ
Какие испытания проходят родители, 

чтобы записать ребенка в школу
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— Мы надеемся, что сезон в 
этом году будет на уровне про-
шлогоднего курортного сезо-
на, — говорит Наталия Стам-

бульникова. — На майские праздники на 
побережье поедут в основном жители Кры-
ма и ближайших регионов. Я вижу, кто бро-
нирует сейчас места в гостевых домах, кто 
собирается приехать. Это в основном ту-
ристы выходного дня. Большинство малых 
объектов, отелей и гостевых домов, рас-
положенных на побережье, все-таки сезон-
ные. Они откроются ближе к июню. Туристов 
на майские праздники готовы принять те 
малые отели, которые работают круглый 
год. А таких тоже немало. По тому, какая 
загрузка будет на майские праздники, мож-
но будет судить и о сезоне в целом. Это 
хороший ориентир на лето. Конечно же, 
такого турпотока, который был до спецопе-
рации, не будет. Мы не ходим «в розовых 
очках», понимаем, что это связано и с ло-
кацией, со сложным сообщением полуо-
строва с материком. Мы отдаем себе отчет, 
что сейчас не время для заработков, а время 
для выживания. 

— Какие крымские регионы, на ваш 
взгляд, будут в лидерах у туристов в 
этом году? 

— Это Восточный берег Крыма, вклю-
чающий побережье Азовского и Черного 
морей, где много небольших поселков и 
города Керчь, Феодосия, Коктебель. Это 
опять же связано с логистикой. И, конечно, 
всегда для туристов будет привлекателен 
Южный берег Крыма с городами-курортами 
Алупка, Ялта, Алушта. В фаворитах неиз-
менно будет горный Крым. Меньше всего 
будет загружено Западное побережье (го-
рода Саки, Евпатория, поселки Николаевка, 
Новофедоровка, Поповка, Оленевка). 

Наталья обращает внимание на це-
нообразование и разнообразие отдыха в 
Крыму.

— Одно из преимуществ отдыха в Кры-
му — это разброс цен. Можно найти неболь-
шие гостевые дома, где проживание с за-
втраком на одного человека будет стоить от 
1500 рублей. Есть очень много специальных 
предложений, при длительном проживании, 
при раннем бронировании скидки могут 
доходить до 30%. То есть очень дифферен-
цированный подход к ценообразованию. 

— Какие цены будут на ягоды и 
фрукты? 

— Нужно знать места, где покупать 
ягоды и фрукты. Мы, местные, например, 
ходим на специальные рыночки, ярмарки, на 
которые приезжают производители. Нельзя 
покупать ягоды и фрукты вдоль дорог, где 
они продаются за тройную цену. Они как 
раз рассчитаны на туристов, чтобы снять с 
них побольше денег. Спрашивайте у хозяев 
малых объектов размещения, они вам под-
скажут, где сами закупаются. И это будут 
очень приятные цены. 

В июне уже начнется сезон клубники, 
килограмм можно будет купить за 100 ру-
блей. Черешня в прошлом году в разгар 
сезона стоила 120 рублей за килограмм. 

Отборные грунтовые огурчики — 70 рублей 
и ниже. Единственное — у нас традицион-
но достаточно дорогая малина, цена на 
нее ниже чем 200 рублей за килограмм не 
опускается. 

О том, стоит ли ожидать сокращения 
турпотока на полуостров и будут ли сниже-
ны цены на отели, рассказал «МК» и вице-
президент Ассоциации туроператоров Рос-
сии, генеральный директор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин. 

— Я бы не торопился называть сезон 
2023 года самым худшим в Крыму, — го-
ворит Сергей Ромашкин. — Ситуация там 
сложная, но отнюдь не плачевная. По итогам 
прошлого года падение турпотока мы оце-
ниваем в 30–35%. Сейчас, в марте-апреле, 
мы видим, что дальнейшее снижение пока 
прекратилось. 

В прошлом году в марте-апреле, в мае 
и даже в июне все ожидали, что аэропорт 
в Симферополе возобновит свою работу. 
Авиакомпании бесплатно переносили тури-
стам вылеты. Некоторые туристы по пять раз 
переносили действие своих авиабилетов. И, 
не дождавшись в июле открытия аэропорта, 
поехали в Крым на личном автотранспорте. 
В этом году ситуация в плане транспорта 
лучше не стала, но она уже более опреде-
ленная. Туристы понимают: чтобы попасть 
в Крым, надо ехать либо на поезде, либо 
добираться своим ходом. 

Мы видим, что уже в марте по загруз-
ке по отношению к марту прошлого года 
наблюдается небольшой «плюс». Правда, 

это всего 2%. Но это уже — тренд. На мой 
взгляд, это означает, что дно крымского 
снижения пройдено. И вполне вероятно, 
что будет небольшой «плюс». 

— Многие туристы опасаются об-
стрелов Крыма со стороны ВСУ. 

— Те люди, которые едут на полуостров, 
прекрасно понимают, с какими сложно-
стями могут столкнуться в Крыму. И эта 
ситуация их устраивает. Поскольку поедут 
все-таки миллионы человек, Крым — мас-
совое направление. 

В прошлом году полуостров посетили, по 
разным оценкам, 6–6,5 миллиона туристов. А 
ситуация была ненамного лучше, чем в этом 
году. Поэтому я думаю, что основные события 
еще впереди. Туристы поняли, что если не 
торопиться, то можно дождаться хороших 
скидок. В прошлом году, например, крымские 
отели, обнаружив в июне, что туристов в нуж-
ном количестве нет, начали предоставлять 
отдыхающим хорошие скидки.

В июле и августе Крым практически 
заполнился на уровне 2021 года. То есть у 
Крыма было только два отличных месяца, но 
для хорошего сезона этого недостаточно. 
Июль и август не спасают сезон в целом, 
так как курортный сезон в Крыму длится 
120–140 дней. Поэтому если в этом году ту-
ристы раскачаются все-таки пораньше, уже 
в мае массово поедут на полуостров, Крым 
в целом может выйти в небольшой «плюс» 
относительно результатов 2022 года. 

Хорошие новости для туристов в том, 
что цены на отели в Крыму ожидаются ниже, 

чем год назад, и даже ниже, чем в 2021 году. 
Владельцы отелей верят, что снижение цен 
способно вызвать приток туристов, которым 
важна исключительно цена. 

Сергей Ромашкин вспоминает, что в 
прошлом году, пытаясь предоставить ту-
ристам дополнительную возможность по-
пасть на курорты, они запустили автобусы 
из Москвы в Крым и Анапу. 

— Автобусы в Анапу заполнялись очень 
хорошо, а те, что отправлялись в Крым, — ну 
никак. В начале июля мы вынуждены были 
свернуть эту крымскую программу. До Анапы 
надо было ехать 23 часа, а до Крыма — 28. 
Возможно, что эти пять часов по сравнению 
с Анапой стали критическими для туристов. 
Если вы едете на поезде, вам все равно, 
будете вы лежать на полке 25 или 28 часов. 
А автобус — это все-таки другая история. 
Возможно, что предел сил наших туристов 
— это 23 часа на автобусе, а потом им надо 
«на волю». Крымскую программу мы свер-
нули, а анапская, например, работала до 
конца лета. 

— На ваш взгляд, оправдается про-
гноз, что цены на отели в Крыму будут 
ниже, чем в Краснодарском крае, при-
мерно на 30%? 

— То, что цены будут ниже на 20%, я 
гарантирую. Если повезет и вы попадете на 
какую-то акцию отеля, может получиться, 
что цены окажутся ниже и на 30%. 

Мы анализировали пересечение ауди-
торий и увидели, что любители Крыма — это 
такая устойчивая группа, которая редко ме-
няет место отдыха. Они считают, что лучше 
Крыма может быть только Крым. 

Я уверен, если бы не вот эта транс-
портная история, закрытие аэропорта в 
Симферополе, то, несмотря на наши гео-
политические проблемы, Крым бы собрал 
практически то же количество туристов, 
что и в 2021 году. 

— На Крымском мосту после октябрь-
ской диверсии тщательно досматри-
вают автомобили. Многие туристы-
автолюбители опасаются, что застрянут 
в длинных очередях. 

— На Крымском мосту обещают к ку-
рортному сезону расширить зону досмотра. 
В то же время мы понимаем, что поездка 
на своем автомобиле — это история для 
жителей европейской части страны. Туристы 
из того же Екатеринбурга вряд ли поедут 
на машинах в Крым. Ездят обычно Москва, 
Санкт-Петербург, Липецк, Курск, Казань… 

В 2021 году, когда аэропорт Симферо-
поля функционировал, соотношение при-
бытия туристов в Крым на самолетах и по 
мосту было 50 на 50. Авиаперелеты давали 
полуострову половину туристов. 

— Давайте сравним по ценам 10-
дневный отдых в Крыму и в Краснодар-
ском крае. 

— Если не считать дорогу, то 10-дневный 
отдых в Крыму в отеле 3 или 4 звезды с трех-
разовым питанием обойдется в среднем в 
35–37 тысяч на человека. В Сочи — 40–45 
тысяч. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шкаф с чайным сер-
визом в гостиной бабушки. 4. Просторечное 
название сутенера. 10. «Растишка» для мышц в 
коктейле бодибилдера. 11. Противоблошиный 
аксессуар для кошки. 13. Башня рядом с конем 
и пешкой на шахматной доске. 14. Ореховая 
сладкая тянучка в конфете. 15. Простейший 
электровыключатель с ручным приводом. 16. 
Жена, которая по пояс грязью заросла. 18. 
Положение вне игры для игрока «Зенита». 20. 
Литературный образ, доведенный до абсурда. 
22. Дядя Вася, не вылезающий из рюмочной. 
23. Предприятие связи для передачи молний. 
24. Впадина, появившаяся после ливня. 27. 
Назначение председателя путем голосования. 
30. Последние полтора метра ткани в магази-
не. 32. Необычная «точка зрения» кинокамеры. 
34. Богач, трясущийся над каждой копейкой. 
35. Бизнесмен, переманивший клиентов. 36. 
Титул Рошфора из романа «Три мушкетера». 38. 
«Формула» для чтения писем резидента. 39. 
Документ с автографами кредитора и заемщи-
ка. 40. Болтовня коммуникабельных попутчи-
ков. 41. Полюбовный финал судебной тяжбы. 
42. Отсутствие «тумана» в высказывании.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лакомство, за которое 
кот душу продаст. 2. Спасительница набож-
ного человека в трудные времена. 3. Глухая 
деревенька для съемки фильма. 5. Второе 
народное ополчение с князем Пожарским 
во главе. 6. Крепкий «напарник» тоника в 
коктейле. 7. Звезда на военной фуражке. 8. 
«Лань», осыпавшая раджу золотом в муль-
тфильме. 9. «Пюпитр» художника на пленэре. 
10. «Окно» в замерзшем пруду. 12. Кулинар-
ка, удивлявшая барина-гурмана. 17. Часы с 
очень точным ходом. 19. Спокойный «удав» 
по типу темперамента. 20. Кусочек свинца 
на конце лески. 21. Выпечка, сбежавшая от 
деда и бабы в сказке. 25. Выигрышный веер 
карт на руках игрока. 26. Владелец лавки, 
торгующей пилюлями. 27. Международная 
сыскная служба. 28. Удаление банкноты из 
обращения. 29. Патетика спектакля, где все 
погибают. 31. Танец из шести фигур с четным 
количеством танцующих пар. 33. Сыр-бор 
в женском коллективе. 34. Удар по нервам, 
чреватый болезнью. 37. «Портрет», вклеенный 
в паспорт. 38. «Дырокол», который меняют 
на мыло.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гранула. 4. История. 10. Прогрев. 11. Пуловер. 13. Вилы. 14. Негр. 
15. Неудачник. 16. Румяна. 18. Армеец. 20. Пинетки. 22. Прозвище. 23. Астролог. 24. 
Единство. 27. Хоккеист. 30. Вестерн. 32. Эпатаж. 34. Персик. 35. Инкогнито. 36. Офис. 
38. Урна. 39. Котенок. 40. Циркуль. 41. Счастье. 42. Спонсор.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Главарь. 2. Нары. 3. Лагуна. 5. Стойка. 6. Овен. 7. Ящерица. 8. Введение. 
9. Опечатка. 10. Пломбир. 12. Ремесло. 17. Наездница. 19. Раболепие. 20. Пристав. 21. 
Истукан. 25. Динамик. 26. Отсрочка. 27. Хлебница. 28. Слесарь. 29. Аэробус. 31. Экватор. 
33. Житель. 34. Подкоп. 37. Соус. 38. Улан.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ замки замена. 8-985-997-91-37

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru
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КРЫМ — НЯШ!

Александр Панайотов стал гостем 
научно-образовательного форума, 
посвященного эстетической меди-
цине будущего, а говоря простым 
языком — косметологии и всему, что 
с ней связано. Появление артиста на 
выставке подобного плана многих, 
конечно, удивило, так как 99 процен-
тов посетителей были женщинами. 
Но тут уже профессия обязывает, 
как говорится. Как выяснилось, вы-
пускник проекта «Народный артист» 
давно следит за собой с помощью 
косметологов и даже этого не скры-
вает. В принципе, глядя на холеного и 
ухоженного артиста, это можно было 
и так понять. «МК», конечно, выяснил 
детали.

— Александр, признайтесь, как 
часто вы посещаете специалистов по 
красоте?

— Раз-два в год я хожу к своему чело-
веку, и очень рад, что он у меня появился. Я 
не очень доверяю большинству таких спе-
циалистов и, прежде чем пойти к космето-
логу, изучаю его. Очень важно, как выглядит 
сам косметолог, для меня это тоже один из 
определяющих факторов. Например, своего 
будущего косметолога я увидел однажды 
на дне рождения своей подруги — он мне 
понравился чисто внешне: у него было иде-
альное лицо, правильные пропорции, черты, 
ни одной морщины. И он был моего возрас-
та. Я подумал: «Какая качественная кожа у 
человека!» — и пошел к нему.

— И какие нынче процедуры пред-
почитает артист Панайотов?

— Прежде всего аппаратные процедуры 
— ничего криминального. Ничего не режу. 
Слава богу, косметология шагнула далеко 
вперед, сейчас можно просто лежать в крес-
ле и отдыхать, а тебе будут что-то делать. 
Я делаю процедуру smas-лифтинга, когда 
проникают с помощью аппарата в глубокие 
слои кожи, сжигается жир и подтягивается 
кожа таким образом. Это максимально без-
болезненно. Своего рода замена круговой 
подтяжки без операции. Я впервые сделал 
аппаратную процедуру три года назад, сей-
час мне 38 лет.

— А как же столь популярный 
ботокс?

— Один раз сделал в межбровное 
пространство, но, как видите, у меня все 
подвижно на лице. В принципе я не против 
ботокса.

— В маникюрный салон ходите?
— У меня все время нет времени, мне 

его жалко, поэтому я сам все это делаю. 
— Многие еще следуют ЗОЖ для 

усиления эффекта, так сказать. А у вас 
какой режим дня?

— Режим дня у меня не очень. Я ложусь в 
час-два ночи, просыпаюсь максимум в 9–10 
утра. Спортом занимаюсь.

— Ваши коллеги признаются, что 
пошли к косметологу после того, как 
увидели себя по телевизору крупным 
планом. Вы вообще нравитесь себе на 
экране?

— Все решает свет. Если свет плохой, ты 
будешь выглядеть ужасно. Это подтверждает 
множество передач, на которых не умеют 
выстраивать свет, и мы видим результат. Ну 
и наоборот: есть программы, где грамотное 
освещение, поэтому лицо получается как с 
использованием фильтров. 

— Женщины комплименты часто 
делают?

— Да, постоянно. Говорят массу всего 
приятного — какой я хороший, красивый и 
так далее. 

Певица Агурбаш тоже рассказала жур-
налистам, что она делает, чтобы оставаться 
самой обаятельной и привлекательной.

«Я ничего не вкалываю в свое лицо, я 
прекрасно понимаю, что вот эта гонка за 
бесконечной молодостью ведет в никуда. 
Поэтому надо получать удовольствие от 
жизни и настраиваться на позитив. Потому 
что женщина выглядит ровно на столько, 
насколько она себя прекрасно чувствует. 
Моя внешность зависит от моего морально-
психологического состояния. Я иногда могу 
проснуться, и у меня ощущение, что мне 
триста лет. А иногда я думаю: как хорошо 
выгляжу! На моем лице все написано. Во-
обще никакая косметика не сможет скрыть 
серьезные проблемы. Есть косметика, кото-
рая скроет недосыпание, но не более того. 
Никакими наращенными ресницами вы не 
сделаете глаза шикарными, распахнутыми 
и сияющими, если они не такие», — расска-
зала артистка.

Певица также призналась, что в каче-
стве дополнения к своему питанию исполь-
зует коллаген и витамины: «Открыла колла-
ген для себя. Оказывается, есть коллаген 
на основе кофе и какао, хочется его попро-
бовать. А еще я пью витамины, которые мне 
назначили после того, как я сдала анализы 
крови. Этим занимается моя дочь — она 
тщательно следить за моим здоровьем и 
здоровьем моей мамы, поэтому заказывает 
самые лучшие витамины и следит, чтобы 
мы все это употребляли. Я на постоянной 
основе пью витамин D, магний, Омегу-3. 
Но ни в коем случае нельзя пить витамины 
и БАДы без рекомендаций специалистов, 
потому что можно навредить организму 
больше, чем принести пользу. Кроме того, 
я предпочитаю эти витамины получать в 
виде еды. Вам любой врач скажет: хотите 
коллаген — варите крутые костные бульоны, 
если хотите витамин С — ешьте квашеную 
капусту. Я уже не говорю про лимоны и ци-
трусовые. Все очень просто: надо просто 
этим заняться».

Ну а в заключение Агурбаш рассказала, 
что несколько лет не дружит со спортом. 
«Хочется провести уже лето активно, потому 
что я четыре года не занималась активными 
видами спорта», — поведала звезда.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

С футболистом Владиславом Радимовым 
Буланова прожила 11 лет. Они познакомились 
во время интервью. Замужняя на тот момент 
певица сразу поняла, что «попала». С Ради-
мовым у Булановой первое время все было 
хорошо. В браке у них родился сын Никита. 
Впрочем, вскоре Татьяна стала уличать спор-
тсмена в неверности. Звезда призналась «МК», 
что с футболистом сейчас не общается. 

— Нет, у нас с ним никакой связи нет, — 
отреагировала Татьяна. 

— Не звонит, не пишет? 
— Думаю, он обижен. Не знаю на что. Но 

я открыта к общению — пожалуйста, пусть 
звонит.

Певица призналась, что у Влада «про-
хладные» отношения и с их общим сыном. 
Говорит, что он общается с ним «в меньшей 
степени». 

— Я не знаю, что у них там с отцом про-
исходит, честно говоря. Не касаюсь вообще 
этой темы, — заявила звезда. 

При этом Буланова отметила, что прекрас-
но ладит со своим первым мужем Николаем 
Тагриным, от которого ушла к Радимову. «С 

первым мужем мы общаемся, конечно, — 
пояснила певица. — И до сих пор работаем 
вместе». 

Развод с Радимовым у Булановой ока-
зался весьма скандальным. Певица попро-
сила мужа съехать из ее квартиры, но Влад 
это делать не торопился. Только после того, 
как артистка обозначила проблему в прессе, 
мужчина переехал на другую квартиру. 

К слову, звезда до сих пор уверяет, что 
терпеть измену нет никакого смысла. 

— Если вам изменили, не надо злиться, 
— считает Буланова. — Подумайте, зачем вам 
этот человек? Если изменил, значит, он вас 
не любит достаточно и не настолько дорожит 
вами и вашими отношениями. Тогда для чего 
оставаться вместе и тратить жизнь на него? 
Человека нужно забыть. Если замужем — раз-
вестись, если не замужем — расстаться. И 
начинать жить дальше. 

— А как же говорят, что «хороший левак 
укрепляет брак»? 

— Это какой-то неумный человек приду-
мал. Я с этим утверждением не согласна. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

Буланова объяснила, почему не общается 
с мужем-футболистом 

«НИЧЕГО 
НЕ РЕЖУ»
Панайотов показал 
результат лифтинга 
на лице, Агурбаш воюет 
за внешность

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

Татьяна Буланова готовит-
ся выйти замуж в третий 
раз. Торжество певицы с 
бизнесменом Валерием 
Рудневым намечено на 
лето. И если первый су-
пруг, возможно, посетит 
свадьбу, то второго мужа 
Булановой — футболи-
ста Влада Радимова — на 
празднике не будет точ-
но. Звезда призналась: 
со спортсменом она не 
общается. Считает, что 
он на нее обижен. 

«РАДИМОВ ОБИЖЕН»

ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В ЦСО МОСКВЫ!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18 апреля с 14.00 до 19.00
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1
м. «Бульвар Адмирала Ушакова», 
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
на автостоянке у ТЦ 
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, 
у к/т «Восход» 
19 апреля с 14.00 до 19.00
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а, 
у м-на «Магнит»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»

20 апреля с 14.00 до 19.00
р-н Нижегородский, 
ул. Нижегородская, д. 78, к. 1 — д. 80, к. 1
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, с. 1, 
на автостоянке
21 апреля с 14.00 до 19.00
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковкая, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
22 апреля с 8.30 до 17.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
р-н Войковский, 
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
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ПОДПИСКА В ЦСО
18 апреля с 10.00 до 13.00
«Тимирязевский» ЦСО, ул. Тимирязевская, д. 10/12
«Левобережный» ЦСО, ул. Беломорская, д. 1
«Раменки» ЦСО, ул. Раменки, д. 8, к 2
«Северное Бутово» ЦСО, 
ул. Старокачаловская, д. 3, к 1
«Ростокино» ЦМД, ул. Бажова, д. 5
«Свиблово» ЦСО, пр-д Нансена, д. 12, к 1
«Люблино» ЦСО, ул. Тихая, д. 23
«Выхино» ЦСО, Рязанский пр-т, д. 64, к. 2, 
вход со двора
19 апреля с 10.00 до 13.00
«Северное Измайлово» ЦСО, 
Щелковское шоссе, д. 24, вход со двора
«Соколиная гора» ЦСО, ул. Буракова, д.17/2
«Ховрино» ЦСО, ул. Флотская, д. 15, к 1
«Головинский» ЦСО, ул. Онежская, д. 2
«Раменки» ЦСО, ул. Пырьева, д. 5а
«Фили-Давыдково» ЦСО, ул. Артамонова, д. 6, к 2

«Царицынский» ЦСО, ул. Веселая, д. 11
«Ломоносовский» ЦСО, Ленинский пр-т, д. 87
20 апреля с 10.00 до 13.00
«Нижегородский» ЦСО, 
ул. 3-я Карачаровская, д. 9, к 3
«Северный» ЦМД, Дмитровское шоссе, вл. 169в
«Алтуфьевский» ЦСО, Путевой проезд, д. 20, к 2
«Метрогородок» ЦСО, 
Открытое шоссе, д. 24, к 1, 2 подъезд
«Преображенское» ЦСО, 1-й Зборовский пер., д. 11
«Южное Медведково» ЦСО, ул. Молодцова, д. 1б
«Лефортово» ЦМД, ул. Госпитальная, д. 6
«Ивановский» ЦМД, ул. Челябинская, д. 5б
21 апреля с 10.00 до 13.00
«Орехово Южное» ЦСО, 
ул. Домодедовская, д. 24, корп. 4
«Нагорный» ЦСО, ул. Фруктовая, д. 5, корп. 3
«Чертаново» ЦСО, ул. Красного Маяка, д. 4, корп. 5
«Котловка» ЦСО, Севастопольский пр-т, д. 51
«Отрадное» ЦМД, ул. Римского-Корсакова, д. 6

Подробности по тел. 8(495)665-40-80
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Московское дерби «Спартака» и «Торпедо» 
было разбито на части вмешательством 
ВАР и стало настоящим триллером с за-
битыми и незабитыми пенальти. «Ростов» 
на своем поле показал всем, как надо 
играть с «Зенитом», а Дзюба в очередной 
раз показал великолепную игру за «Ло-
комотив». В рамках созданной «МК» со-
вместно с Объединением отечественных 
тренеров рубрики мы обсудили с извест-
ным футболистом и тренером, победи-
телем молодежного чемпионата Европы, 
двукратным обладателем Кубка России 
Андреем Кобелевым итоги прошедших 
матчей и вспомнили его первых тренеров 
в «Динамо» в день столетия легендарного 
спортивного общества.

«Динамо» — «Нижний 
Новгород» (3:1)

— В поединке динамовцев и нижего-
родцев все мячи были забиты во втором 
тайме. А про первый тайм что можете 
сказать?

— «Нижний» мне понравился. Играл очень 
организованно. Футболисты понимали, как 
надо играть. Старались где надо прессинго-
вать, где надо — играть на контратаках. Было 
видно, что у команды есть план на игру. Первый 
тайм получился ровным. Игра поменялась по-
сле того, как в середине второго тайма Глуша-
ков забил пенальти. «Нижнему» была нужна 
эта победа как воздух. «Динамо» тоже 
хотело выиграть, чтобы продолжать 
борьбу за третье место. Динамовцы 
начали все больше и больше при-
бавлять, заставляя нижегородцев 
опускаться к своей штрафной. И в 
итоге за последние 15 минут были 
забиты три динамовских гола.

— Главный тренер «Динамо» 
Йоканович выпустил Смолова 
только на второй тайм. Он сейчас 
готов только 45 минут играть?

— Только тренер и его штаб точно знают, 
насколько готовы его игроки. Возможно, Федор 
после болезни и не может играть все 90 минут 
в том ключе, в каком хочет Йоканович. Может 
быть, поэтому тренер и принимает решение: 
выпустить его в начале игры и заменить на 60-й 
минуте или выпустить на усиление по ходу мат-
ча, если игра складывается не очень хорошо. В 
этом матче Смолов вышел и добавил.

— Сергей Юран возглавил «Нижний» в 
очень непростой ситуации. У команды по 
ходу сезона меняется уже третий тренер, 
«Нижний» идет в зоне стыков. Приходилось 
ли вам принимать команды в аналогичном 
положении и чему в таких ситуациях вы 
больше уделяли внимания?

— Меня назначили и.о. главного тренера 
«Динамо», когда команда вылетала из премьер-
лиги в первый дивизион. Шли на последнем 
месте. И в такой ситуации нет какого-то единого 
алгоритма, чтобы сказать: «Надо делать то-то и 
то-то». Необходимо вначале разобраться вну-
три команды, как что работает. Думаю, Юрану 
понадобится какое-то время, и он выйдет из 
этой ситуации. Небольшой очковый запас у них 
есть. С большой долей вероятности они будут 
играть в стыках, но напрямую не вылетят. 

«Урал» — ЦСКА (1:2)

— В последних четырех матчах «Урал» 
проигрывает. До этого у него была впе-
чатляющая беспроигрышная серия. Что 
засбоило в команде?

— С приходом Ганчаренко в середине 
августа прошлого года «Урал» преобразил-
ся. В первую очередь — структурно. Сейчас 
футболисты знают, как и с кем им играть, где 
находиться на поле в определенный момент 
времени. Куда отдавать передачи, как подстра-
ховывать друг друга. Это позволило выправить 
ситуацию, уйти с последних мест в таблице. Но 
если говорить более глобально, то проблема 
всех периферийных команд заключается в том, 
что, достигая определенного результата, они 
перестают выкладываться на 100–110 процен-
тов. Это мое сугубо личное мнение.

Нельзя сказать, что «Урал» провалил матч с 
ЦСКА. Но того остервенения, которое было еще 
недавно, когда игроки горели на поле, сейчас 
нет. Огонек погас. Успокоились. Мастерства, 
на котором можно играть, за исключением 
двух-трех футболистов, нет, поэтому и резуль-
тат, который показывает «Урал», нормальный. 
Могли сыграть вничью, выиграть или проиграть 
— как каждый хороший середняк.

ЦСКА сейчас заточен под результат. Может 
быть, не показывает красивой игры, но дает 
результат. И поэтому имеет шансы побороться 
за второе-третье место.

— Этой весной ЦСКА уже выдал серию 
из пяти побед подряд. И это не первый 
раз, когда весной армейцы лучше играют, 

чем осенью. Можно ли назвать их 
«весенней» командой?

— Такие параллели 
можно проводить, когда 

командой на протяже-
нии нескольких сезо-
нов руководит один и 
тот же тренер и когда 
ротация состава ми-
нимальная. Как было 

у Шварца в «Динамо», 
когда две весны подряд 

команда проваливалась. 
Для Федотова в ЦСКА это 

первый сезон. В начале сезона 
он опирался на Карраскаля и Медину. 

Сейчас они выходят в основном на замену. 
Более того, считаю, что Федотов сейчас нашел 
некую золотую середину, его команда играет 
на результат, показывая не самую красивую, 
но эффективную игру.

«Сочи» — «Краснодар» (0:2)

— После ухода Бердыева из «Сочи» и.о. 
главного тренера стал Дмитрий Хохлов, 
работавший в его тренерском штабе. Снова 
вернули в тренерский штаб Точилина. При 
таком положении дел у «Сочи» сейчас глав-
ная задача — спокойно доиграть сезон. Так 
и оставаясь в середине таблицы?

— Хороший вопрос. Давайте его немного 
развернем. Про уход Бердыева подробной 
информации нет. Хохлов стал исполняющим 
обязанности. У «Сочи» после 23 туров 31 очко, 
они себя от вылета и стыков обезопасили. С 
моей точки зрения, мяч сейчас на стороне ру-
ководства клуба — что они хотят от команды 
уже в следующем сезоне. Надо смотреть, у 
кого из игроков заканчиваются контракты, с кем 
их продлевать, с кем нет. И уже выстраивать 
работу на следующие сезоны. Необходимо 
понимать, в том числе и Хохлову, в каком на-
правлении эту игру выстраивать. Ситуация 
непростая, он взял команду, и времени на 
подготовку не было. Его решения, его нара-
ботки мы увидим только через два-три мат-
ча. «Сочи» достаточно возрастная команда, 
в этом сезоне что-то особенное им не светит. 
Надо выстраивать программу на два-три года 
вперед. Важно услышать от руководства план 
развития «Сочи».

— От «Краснодара» мы всегда ожидаем 
яркого атакующего футбола. В этом матче 
они показали именно такой футбол?

— По последним матчам могу сказать, что 
«Краснодар», не отказываясь от конструктив-
ной игры, все-таки больше действует от обо-
роны. Если раньше мы видели бесшабашный 
«Краснодар», который бежит вперед сломя 
голову, то сейчас они пытаются найти баланс 
между обороной и атакой. В футболе такой 
баланс очень важен. И тренерский штаб пы-
тается донести до футболистов, что без обо-
роны не бывает побед. В атаке у них собраны 
хорошие футболисты, Кордоба вообще один 
из лучших нападающих в лиге сейчас. И за счет 
индивидуального мастерства и командных 
действий «Краснодар» в каждой игре создает 
достаточное количество голевых моментов. За 
счет чего набирает очки в последних матчах и 
поднимается в турнирной таблице. А ведь еще 
несколько туров назад говорили, что им в этом 
сезоне ничего не светит. Если не за первую 

тройку, то за четвертое-пятое место вполне 
по силам бороться.

«Оренбург» — «Локомотив» (1:4)

— Артем Дзюба так или иначе принял 
участие во всех четырех голевых комбина-
циях «Локомотива». Вас удивляет хорошая 
форма, в которой он вернулся в наш чем-
пионат? Все-таки почти полгода был без 
активной игровой практики.

— Мы понимаем, какая была подоплека, 
когда Дзюба вернулся из Турции и искал ко-
манду. Говорили про «Торпедо», ЦСКА, «Сочи», 
«Нижний». Много было всякой информации. 
И когда меня спрашивали еще зимой, перед 
его возвращением, я говорил, что для нашего 
чемпионата Дзюба — топовый нападающий. С 
ним никто не может соперничать в верховой 
борьбе. Он отлично укрывает мяч корпусом, ни 
один защитник не может к нему подступиться. 
Единственная проблема — в его отношении, его 
амбициях. Все эти компоненты воедино собра-
лись в «Локомотиве». Во-первых, сама по себе 
команда хорошая. Плюс докупили Глушенкова 
и Пиняева. Они оттягивают на себя игру и дают 
возможность Дзюбе свободно действовать в 
штрафной и вратарской, избавляя от беготни по 
флангам. Ну и самое главное — его реваншист-
ские настроения. Он умеет играть под гнетом, 
когда давление максимальное. Команда ему 
доверяет, играет на него. Первые матчи весной 
была выиграны «на ножах». Когда давление 
ушло, то «Локомотив» стал прибавлять во всех 
компонентах.

— Галактионову в «Локомотиве» и 
правда удалось собрать очень мощную 
атаку: Дзюба, Глушенков, Пиняев плюс 
Камано и Баринов. На ваш взгляд, атака 
«Локомотива», без учета «Зенита», сейчас 
самая мощная в премьер-лиге?

— Я бы не стал говорить так категорично. 
Потому что есть атака у «Спартака», с моей 
точки зрения, очень сильная. Даже без Проме-
са. Не стоит сбрасывать со счетов атакующую 
линию «Краснодара». Как и «Динамо», где есть 
Макаров, Тюкавин, Смолов, Захарян, Грулев, 
Гладышев, обладающие хорошим уровнем. 
В ЦСКА есть Чалов и Заболотный. У всех этих 
команд хорошая атака. В «Ростове» есть Ком-
личенко и Уткин.

«Торпедо» — «Спартак» (1:2)

— Не матч, а триллер какой-то полу-
чился в «Лужниках». Как после таких игр 
вы приходили в себя? Какие рецепты у 
тренеров и футболистов есть?

— В мое время ВАРа не было, когда я играл. 
Такой триллер и придумать тяжело. Говорил 
ранее и повторюсь сейчас: не понимаю, за 
что ВАР ставит пенальти, а за что нет. Много 
общаюсь с друзьями, коллегами, и каждый раз 
трактовки разные того или иного пенальти. С 
моей точки зрения, первого пенальти вообще 
не было. Три человека борются, мяч от спины 
в руку отлетает, в единоборстве отлетает в 
сторону центра, а не в сторону ворот. Пони-
маете? Сложно давать оценку… Судьи, на-
верное, и сами не могут понять, когда ставить, 
а когда нет. Иногда смотришь испанский или 
итальянский чемпионат — там тоже то дают, то 
не дают. Когда рука в правильном положении, 
а когда нет, мяч после отскока или нет, играл 
или в мяч попал… С моей точки зрения, ВАР 
пока нарушает динамичность игры.

— У каждой игры есть свой игровой 

ритм. И тренер управляет командой по 
ходу матча исходя из этого ритма. А эту 
игру ВАР разбил на несколько отдельных 
игровых отрезков со своими сюжетами. Как 
управлять командой в такой ситуации?

— И это тоже хороший вопрос. Если каж-
дый пенальти смотрят по пять-шесть минут, 
это, во-первых, оказывает психологическое 
давление. Во-вторых, вы правы, это смена 
игрового ритма. Команды играют, играют, а 
затем пять минут стоят. И ждут: поставят — не 
поставят, будем бить — не будем бить… В итоге 
бьют пенальти — и не забивают. Соперник на 
психологическом подъеме начинает свою игру 
выстраивать, и тут снова — пауза пять минут… 
Как регулировать игру команды в такой ситуа-
ции, сказать сложно.

Что касается пенальти в этом матче. Вто-
рой вроде был. А третьего, как и первого, с 
моей точки зрения, не было. Игрок уже пробил 
мимо ворот, и только после этого нога защит-
ника влетает в его ногу. Вопросов много. Не по 
игре обеих команд, не по победе «Спартака», 
а по судейству.

«Ростов» — «Зенит» (0:0)

— Голов в этом мачте забито не было. 
А что было интересного для вас в этом 
поединке?

— Это один из самых качественных матчей 
за последнее время. В игре «Зенита» чего-то 
нового не увидел. Хочу отметить «Ростов». Ко-
манда под зенитовским прессингом пыталась 
играть в футбол. Выходила со своей половины 
поля через короткие и средние передачи.

Против «Зенита» почти все команды играют 
от обороны. Вначале прессингуют, а затем от-
ходят на свою половину поля и пытаются уже 
там отбирать мяч.

«Ростов» показал, что «Зенит» можно и 
нужно прессинговать при выходе из обороны. 
Можно контролировать мяч и создавать момен-
ты. И выходить из-под прессинга «Зенита» на 
своей половине поля. Этот матч помимо самой 
качественной игры «Ростова» еще и дал пищу 
для размышления другим командам. Важно 
еще отметить, что такую игру «Ростов» пока-
зывает на протяжении всего сезона.

— Как оцениваете игру «Зенита» в 
обороне?

— Игру «Зенита» в обороне мы видели в 
еврокубках. В российском чемпионате игру 
«Зенита» в обороне увидеть не представля-
ется возможным. Команда всегда владеет 
преимуществом, всегда контролирует мяч. 
Только еврокубки давали полную картину игры 
«Зенита». В нашей лиге «Зенит» доминирует. И 
как раз игра «Ростова» в 23-м туре показала, 
в каком направлении надо двигаться, чтобы 
противостоять чемпиону.

100-летие «Динамо»

— Андрей Николаевич, вся ваша фут-
больная жизнь с малых лет неразрывно 
связана с «Динамо». Что для вас означает 
спортивное общество «Динамо»? Какие 
жизненные ценности заключаются в этом 
слове?

— Для меня общество «Динамо» — вся 
моя жизнь, я пришел в него в семь лет. Мне 
посчастливилось встречаться и с Качалиным, 
и с Яшиным, и с Ильиным. Со всей великой 
плеядой спортсменов, сделавших «Динамо» 
великим. «Динамо» дало мне все, что я имею 
сегодня. Это мой родной дом.

— Кто были вашими первыми тренера-
ми? Чем они сумели вас так заинтересо-
вать, что вы стали заниматься футболом, 
а не ушли в другой спорт?

— Сейчас сложно сказать. Когда нам было 
по семь лет, разве мы так о чем-то думали? 
Подкупало в Александре Сергеевиче Назарове 
и потом — во Владимире Васильевиче Ильине 
то, что они относились к нам как к детям. Как к 
своим детям. И к ним всегда хотелось идти. И 
даже если я получал плохую оценку, то знал, что 
они не как другие тренеры, которые за плохие 
оценки не пускали на тренировки. Могли по-
кричать, но на тренировку пускали всегда. И 
всегда можно было рассчитывать на их помощь. 
Не отцовскую, а нежную, дедушкину помощь. 
И самое главное, что они были выдающимися 
футболистами. И могли сами на поле показать, 
как надо играть. Например, удар шведкой. Со 
стороны посмотришь — ногу можно сломать. А 
Назаров на 30–40 метров шведкой бил, точную 
передачу делал. Это заставляло нас задумать-
ся: если хотим играть на высшем уровне, то 
должны так делать.

В канун Пасхи, вечером 15 апреля, театр 
Марка Розовского дал спектакль по мо-
тивам чеховской классики. Постановка 
«Каштанка.собака.ру» получилась му-
зыкальной, современной, поучительной, 
смешной, очень детской и одновременно 
взрослой. На премьере побывал корре-
спондент «МК».

Опыт создания музыкальных спектаклей 
на основе классической литературы у театра 
под руководством Розовского немалый. «Ми-
лый друг», «Капитанская дочка», «Пляшущие 
человечки» или «Золотая рыбка» для детей 
с Малой сцены. Но в спектакле по Пушкину 
канонический текст сказки звучал без из-
менений; Розовский же от первоисточника 
в значительной мере отступил, что не стало 
шагом в сторону, но движением к зрителю, в 
данном случае — к детям. 

«Превращение» театра на два с полови-
ной часа в цирк «У Никитских ворот», введение 
в список действующих лиц клоунов (точнее — 
клоунесс) также делалось с учетом основной 
аудитории. Чтобы удержать внимание юных 
зрителей, спектакль насытили прямыми обра-
щениями и вопросами к залу: «Ребята, делать 
то-то и то-то нехорошо», «Как вы думаете, что 
значит это слово?»… Формат взаимодействия 
с миром взрослых — вопрос-ответ — они 
хорошо усвоили еще в садике и школе. И если 
театр для себя они только открывают, «инте-
рактивные элементы» помогут не превратить 
происходящее на сцене в картинку на экране, 
которая где-то там, по ту сторону.

Театр лучше, чем телевизор или монитор 
ПК, — потому что они только вещают и не хотят 
знать, что ты об этом думаешь. Театр лучше, 
чем телевизор, — потому что здесь к тебе в 
руки прилетает разноцветный вращающийся 
мяч. Театр лучше, чем телевизор, — потому 
что границы между тобой и чудом нет.

Эти три первых «театральных урока» от 
Розовского — самые важные. Плюс ко всему 
Марк Григорьевич заставил Каштанку и сопут-
ствующих ей персонажей говорить стихами, 
петь и танцевать под музыку Максима Дуна-
евского, написавшего мелодии к шлягерам из 
«Трех мушкетеров», «Мэри Поппинс, до свида-
ния» и мультфильма «Летучий корабль». При-
чем анималистические герои — сама собачка 

Каштанка-Тетка, «помесь такса с дворняжкой», 
гусь Иван Иваныч, кот Федор Тимофеевич и 
свинья Хавронья Ивановна — у Розовского 
очеловечены буквально и характерно.

Каштанка (Алиса Тарасенко) в результате 
превратилась (не переставая при этом быть 
собакой) в девчонку-непоседу с рыжими во-
лосами, от голода и отчаяния соглашающуюся 
пойти к незнакомцу домой. Кот (Никита Сю-
сюкин) стал манерным искусствоведом. Гусь 
(Иван Арнгольд) обернулся непризнанным 
гением мхатовской школы. Ну а свинья Хав-
ронья (Наталья Денисова) — молодящейся 
артисткой с розовой сумочкой, кричащей 
на каждом углу, что она звезда, и пишущей 
мемуары о своей «жизни в искусстве». Узна-
ваемые типажи, не так ли? Роли удались на 
славу. 

Всего этого у Чехова, конечно же, нет. 
Как сделать так, чтобы по сцене-арене гуля-
ли животные невиданной красы и говорили 
так, чтобы было понятно родившимся не в 
брежневские или перестроечные времена, 
а после 2010 года? Проблема достаточно 
серьезная. Да, Розовский дает цитату: «Каш-
танка, насекомое ты существо. Ты супротив 
человека что плотник супротив столяра», но 
перед этим детям объясняют, кто вообще 
такой столяр, что такое станок, как работать 
рубанком! Объясняют и показывают. А даль-
нейшая речь — это смесь старинного и со-
временного языка, в духе реплик бродячих 
собак: «У тебя есть колбаска? А если найду?», 
«Я хочу хайп ловить», «Египетская сила» или 
надсадная строчка из монолога со сленговым 
словечком: «Офонарела я совсем под этим 
фонарем». На уровне звукового сопрово-
ждения современная нам эпоха вторгается 
ритмом песни «We Will Rock You» британской 
группы Queen. 

И да — практически весь спектакль 
— позитивный. С цирковыми фокусами. С 
шутками. Трагические моменты (такие как 
болезнь и агония Ивана Ивановича) обяза-
тельно перемежаются с радостью и весельем. 
Оправданна ли такая интерпретация повести, 
от которой хочется кричать и выть на Луну 
почище Каштанки, а не прыгать и скакать? 
Да, оправданна. Потому что детям со смер-
тью соседствовать непросто, они не верят 
в нее. Когда гусь умер, погас свет, и актер, 
его изображающий (рука — шея с гусиной 
ладонью-головой, на ногах — ласты для под-
водного плавания), встал, чтобы удалиться, — 
сидящий в третьем ряду мальчик разглядел в 
полумраке контур и зашептал: «Иван Иванович 
не умер, вон он идет». Но когда трагедия все 
же стала фактом, послышались восклицания: 
«Бедный Иван Иванович!» 

«К нам в дом пришла...» — произносит 
актер. «Смерть», — заканчивают фразу ребя-
та. «Но больше всего я хочу...» — рассуждает 
Каштанка, когда ей выпала судьба вернуться 
к Столяру (Владимир Давиденко), — «Домой», 
— снова звучит, как эхо, подсказка. Значит, 
все понято и усвоено. В том числе последний 
«урок» — жизнелюбия и оптимизма: «Жить 
нельзя одной — я говорю себе «не ной». Он 
позволил победить все, в том числе «грустную 
грусть» и конечность земного существования, 
ибо «клоун не умирает, клоун вечно живет». А 
финальная песня (слова Розовского, музыка 
Дунаевского) вообще стала «гимном радости» 
и вечного возвращения к родному очагу:

Чувство дома нам знакомо,
Нет теплей родного дома.
Как же хорошо мне в нем!
Здравствуй, мой любимый дом!

Иван ВОЛОСЮК.

Андрей Рублев наконец-то одержал победу 
на турнире серии «Мастерс». Россиянин, 
находящийся в топе мирового тенниса, 
вырвал победу у 19-летнего Хольгера Руне. 
«МК» рассказывает, как это было.

«Я столько мучился, чтобы выиграть этот 
чертов «Мастерс», — сказал Андрей Рублев 
сразу после победы в финале турнира в Монте-
Карло. Он запросто мог быть «русским», но 
Даниил Медведев проиграл в четвертьфинале 
Хольгеру Руне, 19-летнему датчанину, ворвав-
шемуся в большой теннис на прошлогоднем 
Открытом чемпионате Франции. Руне и стал 

соперником Рублева по финалу. 
Перед финалом счет личных встреч сопер-

ников был ничейный. Год назад над «Мастерсе» 
в Париже Рублев проиграл Руне в двух сетах, 
через год они вновь встретились друг с другом 
— на Australian Open Рублев вырвал у Руне по-
беду. Финал в Монте-Карло стал первой игрой 
Андрея и Хольгера на грунтовом покрытии, и 
она складывалась по сценарию датчанина. 
Пока россиянин не взял в себя в руки.

Психологические проблемы Рублева давно 
не секрет. Эмоции порой берут верх в самые 
неподходящие моменты. Во время неудачных 
эпизодов в игре он испытывает гнев, негатив 
и разочарование: удары ракетками по рукам 
и ногам стали фирменным стилем 25-летнего 
россиянина.

Решающий матч

В финале Монте-Карло тоже было много 
драмы.

Руне начал матч с позиции силы: сначала 
вышел вперед — 4:2, потом встретил сопротив-
ление, проиграв два гейма подряд, но в итоге 
одержал победу в первом сете. Рублев собрал-
ся, сделал перерыв во втором сете, и сразу же 
повел — 2:0. Далее было взято четыре гейма 
подряд и одержана победа со счетом 6:2.

Решающий третий сет начался под дик-
товку Руне: он мощно стартовал, выиграв три 
гейма подряд, а потом взял перерыв на меди-
цинскую помощь из-за судорог. Именно в этот 
момент Рублев переломил ход встречи.

Датчанин удержал счет 4:1, повел 30:0 на 
подаче Рублева и даже сделал брейк-пойнт, но 
Андрей вернулся в игру и выиграл матчбол с эй-
сом. Одержав победу, россиянин на мгновение 
остановился, чтобы проверить, попал ли мяч в 
корт, а затем рухнул на спину, наслаждаясь мо-
ментом. Победа на «Мастерсе» по-настоящему 
была вымучена: он дебютировал на турнирах 
этой категории восемь лет назад и с тех пор 
лишь трижды доходил до финала.

«Мне наконец как-то удалось. В третьем 
сете я надеялся, что у меня появится хотя бы 
один шанс. Говорил себе, что нужно хотя бы бо-
роться до конца. В предыдущих финалах я терял 
веру в победу, но сегодня сказал себе: «Даже 
если проиграешь, пожалуйста, верь в себя до 
конца», — сказал Рублев после победы.

Руне был разочарован, но оптимизма не 
терял: «Я точно контролировал третий сет. Но 
не сумел довести его до победы. Обидно, но это 
часть тенниса. Нужно посмотреть, где я ошибся, 
что могу сделать лучше, и двигаться дальше. 
Потому что самый важный грунтовый турнир 
сезона — это «Ролан Гаррос». И важнее всего 
как можно лучше подготовиться к нему».

До сих пор главным достижением в ка-
рьере 25-летнего Рублева была победа на 
Олимпиаде-2020 в миксте. Достойно. Но все же 
личная победа на «Мастерсе» стоит дороже — 
16 февраля этого года Андрей говорил: «Я пока 
ни разу не выигрывал «Мастерсы», но надеюсь, 
что выиграю хотя бы один в какой-то день, в 
какой-то год, в какую-то жизнь». До победы в 
Монте-Карло оставалось два месяца…

Расслабиться Рублеву можно, но ненадол-
го. «Ролан Гаррос» стартует 28 мая, а Андрей, 
как оказалось, умеет побеждать на грунте.

Дарья СМЕТАННИКОВА.

ТЕННИС

СПОРТПРЕМЬЕРА

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 18.04.2023
1 USD — 81,6279; 
1 EURO — 89,6590.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Васильев (1940) — артист бале-
та, балетмейстер, народный артист СССР
Мария Мазина (1964) — российская фехто-
вальщица на рапирах и шпагах, олимпийская 
чемпионка
Светлана Немоляева (1937) — актриса, 
народная артистка РСФСР
Михаил Погосян (1956) — ректор МАИ
Александра Прокошина (1918–1997) — 
певица, хормейстер, педагог, музыкально-
общественный деятель, народная артистка 
СССР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью 4…6°, 
днем 15…17°. Облачно с прояснениями. По 
области местами небольшой дождь. Ветер 
северо-восточный, 3–8 м/c.
Восход Солнца — 5.18, заход Солнца — 
19.40, долгота дня — 14.22.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день памятников и 
исторических мест
Всемирный день радиолюбителя
День победы русских воинов князя Алек-
сандра Невского над немецкими рыца-
рями на Чудском озере
1853 г. — пущена в строй первая в Азии 
железная дорога (Бомбей—Тхана, 36 км)
1923 г. — по инициативе Феликса Дзер-
жинского создано спортивное общество 
«Динамо»
1928 г. — Максим Горький в газете «Правда» 
назвал джаз «музыкой толстых»
1948 г. — океанограф Я.Я.Гаккель и его кол-
леги по экспедиции, проводя измерения 
глубин в одном из районов Центральной 
Арктики, обнаружили глубины, подтверж-
дающие наличие подводного хребта, на-
званного позднее хребтом Ломоносова
1988 г. — ВМС США проводят военную опе-
рацию против Ирана («Богомол»)
2013 г. — спортивная драма «Легенда 
№17» режиссера Николая Лебедева вы-
шла в прокат
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

Кафе недалеко от больницы. Каждый день 
его посещает мужик и заказывает две 
рюмки водки. Объясняет буфетчице:
— Мой друг в больнице, я пью за себя и 
за него…
В очередной раз приходит и заказывает 
только одну рюмку. Буфетчица:
— Что, неужели друг умер?!
— Да нет, просто я пить бросил.

— Ну что ты приуныл? Больше оптимизма! 
Когда-нибудь невезение закончится, ты 
же не бессмертный. 

— Смотри, звезда падает, скорее зага-
дывай желание!
— Хочу, чтобы у меня вместо пупка был 

порт для зарядки мобильного телефона!
— Ты что, идиот?!
— Почему?
— Нельзя говорить желание вслух!

— Ты знаешь, когда я выпью — никого не 
боюсь!
— И даже жену?
— Ну, до такой степени я еще не 
напивался.

— Вам нужно срочно делать операцию!
— Доктор, а нельзя ли отложить? Я полгода 
ждал очередь на протезирование зубов! 
Кардиохирург задумался. Прошла минута, 
две, пять… 
— Доктор, ну почему вы молчите?! 
— Я представляю: играют Шопена, все пла-
чут, а вы лежите в гробу с красивыми, осле-
пительно белыми зубами…
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ЗВЕРИ И ЛЮДИ ЦИРКА 
«У НИКИТСКИХ ВОРОТ»
Марк Розовский ради нового спектакля 
зарифмовал и осовременил «Каштанку»

«ТОРПЕДО» ЗАХЛЕБНУЛОСЬ 
В СПАРТАКОВСКОМ ВАРЕВЕ

Рублев выиграл в Монте-Карло
Российский теннисист взял первый большой трофей

Турнирная таблица

1 Зенит 55
2 Ростов 46
3 Спартак 45
4 ЦСКА 44
5 Динамо 39
6 Краснодар 38
7 Ахмат 37
8 Оренбург 33
9 Сочи 31
10 Локомотив 28
11 Урал 25
12 Крылья Советов 25
13 Нижний Новгород. 19
14 Факел 18
15 Химки 14
16 Торпедо 13
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